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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Transtornos de 
aprendizagem
Desde o início do 
ano, alunos com 
diagnóstico de dislexia 
ou Transtorno do 
Déficit de Atenção com 
Hiperatividade (TDAH) 
ou qualquer outro 
tipo de transtorno de 
aprendizagem 
têm direito a 
atendimento integral 
especializado. SAÚDE

BiblioSesc leva cultura no Sudoeste 
através de biblioteca móvel  

Através de projeto itinerante, BiblioSesc irá atender oito municípios do Sudoeste, 
com cultura, arte e formação aos docentes. PÁG. 3

SUSPEITOS DE TENTATIVA DE ASSALTO 
MORREM EM CONFRONTO COM A PM PÁG.11

PM FLAGRA HOMEM COM 24KG DE FIOS DE 
COBRE NO BAIRRO BORTOT PÁG. 12

SEGURANÇA

CIDADE

AFM-PB 
realizará 
reunião 
para decidir 
providências 
sobre 
dívidas PÁG. 4

Mais de 
1.400 pessoas 
tomaram 
a vacina 
bivalente 
em Pato 
Branco PÁG. 4

Divulgação

Ana Volpe/Agência Senado
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AEN
A Coreia do Sul é o sex-

to país a ter uma represen-
tação comercial paranaense 
no Exterior chancelada pela 
Invest Paraná, a agência de 
captação de negócios do Es-

tado e vinculada à Secreta-
ria Estadual de  Indústria, 
Comércio e Serviços (Seic). 
O anúncio foi feito nesta se-
mana durante missão ofi-
cial liderada pelo governa-
dor Carlos Massa Ratinho 

Junior ao país asiático para 
captar novos investimentos.

Antes, a comitiva pa-
ranaense esteve no Japão, 
onde fechou um segun-
do aporte de R$ 1 bilhão 
da multinacional Sumitomo 

Rubber na fábrica de pneus 
de Fazenda Rio Grande, na 
Região Metropolitana de 
Curitiba.

O representante comer-
cial do Paraná na Coreia do 
Sul será o executivo Eduar-

do Komatsu, paranaense de 
Foz do Iguaçu que mora há 
dez anos na capital Seul. Ko-
matsu tem larga experiên-
cia no mercado do gigante 
asiático, onde dirigiu uma 
consultoria e foi CEO da Câ-
mara de Comércio da União 
das Cidades Brasileiras na 
Coreia do Sul, além de con-
sultor do Centro Coreano de 
Inovação, ligado ao Ministé-
rio de Ciência e Tecnologia 
do país.

Na missão oficial à Co-
reia do Sul, Komatsu cola-
borou com a Invest Paraná 
na agenda com empresários 
e autoridades visitadas pela 
comitiva liderada por Rati-
nho Junior.

“A Coreia do Sul já é um 
destino importante para as 
exportações paranaenses e 
agora será mais um merca-
do forte em que o Paraná 
terá representação própria 
para fechar novos negó-
cios, gerando mais renda e 
empregos ao Estado”, disse 
o secretário estadual da In-
dústria, Comércio e Serviços, 
Ricardo Barros, que partici-
pou da missão oficial à Ásia.

O diretor-presiden-
te da Invest Paraná, Eduar-
do Bekin, afirma que o Es-
tado já colheu bons frutos 
de prospecção de investi-

mentos na missão à Coreia 
do Sul, como nas áreas da 
agroindústria, farmacêuti-
ca, além da negociação para 
abertura da venda de car-
ne suína paranaense. Agora 
com o escritório em Seul es-
sas negociações terão con-
tinuidade, além de novos 
contatos que serão prospec-
tados pelo representante co-
mercial no país.

 “É com muita satisfa-
ção que a Invest Paraná en-
controu um paranaense que 
mora há muito tempo na Co-
reia e que se mostrou extre-
mamente ativo na área in-
ternacional dentro do que 
buscamos, que são cone-
xões para a produção para-
naense no Exterior”, ressal-
ta Bekin.

Dos 212 países para os 
quais o Paraná exportou em 
2022, a Coreia do Sul foi o 
oitavo principal destino da 
produção estadual. No total, 
o país asiático adquiriu US$ 
601,5 milhões de produtos 
do Estado. A carne de fran-
go é o principal item expor-
tado pelo Paraná ao merca-
do sul-coreano. Com US$ 
183,2 milhões movimenta-
dos ano passado, a prote-
ína de frango representou 
30,5% das exportações pa-
ranaenses ao país em 2022.

Invest Paraná credencia escritório em Seul para fomentar 
negócios com a Coreia do Sul

AEN
O governador em exer-

cício Darci Piana participou 
na quinta-feira (16) da pos-
se do novo diretor-geral bra-
sileiro de Itaipu, Enio Verri. 
A cerimônia contou com a 
participação dos presiden-
tes do Brasil, Luiz Inácio 
Lula da Silva, e do Paraguai, 
Mario Abdo Benítez.

Verri substitui Anata-
licio Risden Junior, que es-
teve à frente da Direto-
ria-Geral Brasileira desde 
fevereiro de 2022 e foi tam-
bém diretor financeiro exe-
cutivo da binacional. 

Piana disse que a conti-
nuidade dos investimentos 
da Itaipu Binacional em par-
ceria com o Governo do Es-
tado, que viabilizam nos úl-
timos anos a construção da 
Ponte de Integração Brasil-
-Paraguai, a duplicação da 
Rodovia das Cataratas, a 
ampliação da pista do Ae-
roporto de Foz do Iguaçu e 
a revitalização da Estrada 
Boiadeira, entre outros pro-
jetos, é importante para o 
desenvolvimento econômi-
co do Paraná.

“Itaipu é muito impor-
tante para o Paraná, e todos 
os presidentes e diretores 
que passaram por aqui man-
tiveram um bom diálogo 
com o Governo do Estado. 
Vamos manter esse bom re-
lacionamento, a porta aber-
ta para a conversa. Itaipu 
já garantiu grandes investi-
mentos ao Paraná”, afirmou 
o governador em exercício. 
“Estamos dispostos a cola-
borar com o desenvolvimen-
to e com o crescimento de 
Itaipu, e fazer com que as 
pessoas sejam beneficiadas 
com aquilo que é construí-
do aqui”. 

Ele citou o exemplo da 
Estrada Boiadeira, cuja obra 
entre Icaraíma e Umuara-
ma, no Noroeste, está pra-
ticamente finalizada. “Há 
mais de 50 anos a popula-
ção esperava pelas obras da 
Boiadeira, que agora está 
praticamente pronta gra-
ças à ajuda da Itaipu, colo-
cada à disposição da gente 
do Paraná e do nosso País, o 
que vai permitir o progres-
so, a criação de novos inves-
timentos e mais empregos”, 

ressaltou.
O presidente Lula des-

tacou os 50 anos do tratado 
entre o Brasil e o Paraguai 
que permitiu a construção 
da usina e a importância po-
lítica de Itaipu no desenvol-
vimento social e econômico. 
“Ela tem que contribuir com 
o desenvolvimento do Brasil 
e do Paraguai, compartilhar 
o que ela recebe com a so-
ciedade, para que a socieda-
de receba os benefícios que 
precisa”, afirmou. 

O novo diretor-geral 
brasileiro disse que deve 

fortalecer o papel estratégi-
co de Itaipu no desenvolvi-
mento nacional e do Estado. 
“Queremos participar ativa-
mente e subsidiar políticas 
do governo federal, em par-
ceria com o governo estadu-
al e os governos municipais 
do Paraná. A Itaipu vai con-
tinuar a ter um olhar prio-
ritário ao local onde está 
inserida e para as comuni-
dades no seu entorno”, afir-
mou Verri.

Diretoria
Os membros da Dire-

toria Executiva são nome-
ados para um período de 
cinco anos, podendo ser 
reconduzidos ou substitu-
ídos a qualquer momen-
to pelos governos do Brasil 
ou do Paraguai. A norma-
tiva consta no Artigo 12 
do Anexo A do Tratado de   
Itaipu. 

Nascido em Maringá, 
Enio Verri, 61 anos, é eco-
nomista e mestre em Eco-
nomia pela Universidade Es-
tadual de Maringá (UEM) 
e doutor em Integração da 
América Latina pela Univer-

sidade de São Paulo (USP), 
além de especialista em Te-
oria Econômica pela Facul-
dade Estadual de Ciências 
Econômicas de Apucarana. 
Também é professor apo-
sentado do Departamento 
de Economia da UEM.

O novo diretor tem ex-
periência na administração 
pública, nas esferas muni-
cipal, estadual e federal. Foi 
secretário municipal de Fa-
zenda (2001 ‒ 2003) e se-
cretário de Governo (2003 
‒ 2004) em Maringá. Atuou 
como assessor técnico na 
Presidência da Comissão 
Mista de Orçamento do 
Congresso Nacional, (2004 
‒ 2005) e chefiou o gabine-
te do Ministério do Planeja-
mento, Orçamento e Gestão 
(2005 ‒ 2006).

Foi secretário de Estado 
de Planejamento, deputado 
estadual por dois mandatos 
e foi reeleito para o segundo 
mandato como deputado fe-
deral. Ele também integrou 
o grupo temático de Plane-
jamento, Orçamento e Ges-
tão da equipe de transição 
do presidente Lula.

Piana diz que cooperação entre Estado e Itaipu 
Binacional fortalece o crescimento do Paraná

Posse do novo diretor-geral brasileiro de Itaipu, Enio Verri contou com a participação dos 
presidentes do Brasil e do Paraguai

 CAMILA TENETT/ VICE-GOVERNADORIA
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Agro da FNP
O prefeito de Cascavel, Leonaldo Paranhos, foi reeleito para 

mais dois anos na vice-presidência de Agronegócio da Frente 
Nacional de Prefeitos (FNP). A posse da diretoria aconteceu nes-
ta semana em solenidade realizada em Brasília, durante o encer-
ramento da 84ª Reunião Geral da FNP. “A minha presença aqui 
também tem a ver com a nossa produção do Oeste do Paraná. 
Estar aqui representando todo o agronegócio do Brasil é impor-
tante, mas destaco a nossa essência, aquilo que o Oeste do Pa-
raná, que o Paraná produz para o Brasil e parte do mundo”, de-
clara Paranhos.

Presidência de comissão
A Comissão de Ciência, Tecnologia e Inovação elegeu como 

presidente a deputada federal Luisa Canziani (PSD). Ela recebeu 
23 votos. Advogada, ela está no segundo mandato – na legislatu-
ra passada, quando foi a parlamentar mais jovem (22 anos), pre-
sidiu a Comissão de Defesa dos Direitos da Mulher.

Vitória simbólica
“Isso é muito simbólico, porque temos também uma mulher 

no Ministério de Ciência, Tecnologia e Inovação”, afirmou Luisa 
Canziani, em referência à ex-deputada e ex-prefeita de Olinda 
Luciana Santos. “Esta presidência significará um incentivo à par-
ticipação das mulheres e das meninas na ciência”, avaliou. A es-
colha dos vice-presidentes ficou para outra reunião, ainda não 
marcada.

Um dos mais
Na posse de Enio Verri como diretor-geral da margem bra-

sileira de Itaipu Binacional, nesta quinta-feira (16), o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva afirma que sua escolha foi feita com a 
certeza de que a Binacional terá nos próximos anos um de seus 
melhores administradores.”Quando comecei a pensar como es-
colher alguém para a Itaipu, primeiro pensei em um grande ho-
mem. Olhei e não vi no PT ninguém maior que Enio Verri”.

Presidência da Elejor
O ex-conselheiro do Tribunal de Contas do Estado (TCE), 

Nestor Baptista, assumiu a presidência da Elejor – Centrais Elétri-
cas do Rio Jordão, empresa criada em 2001 pela Copel e pela Pai-
neira Participações e Empreendimentos para explorar o Comple-
xo Energético Fundão Santa Clara, entre Foz do Jordão e Pinhão, 
na região Centro-Sul do Paraná.

Voltando
O deputado federal Beto Preto deve reassumir na próxima 

semana a secretaria de Saúde do Paraná. Desde que assumiu o 
mandato em Brasília, quem está administrando a pasta é César 
Augusto Neves Luiz.

Tarifa reduzida
A Prefeitura de Ponta Grossa vai desembolsar R$ 26 milhões 

neste ano para reduzir a tarifa do ônibus na cidade. A iniciati-
va de subsídio consta no Substitutivo do Projeto de Lei do Novo 
Transporte, enviado à Câmara Municipal. Com o aporte, o Poder 
Executivo deve cumprir a promessa de reduzir o preço da passa-
gem dos atuais R$ 5,50 para R$ 4,00.

Conquista histórica
Líder do Governo e presidente da Comissão de Educação da 

Assembleia Legislativa, o deputado Hussein Bakri (PSD) comuni-
cou uma conquista histórica para a educação de Ponta Grossa. 
“O instituto Fundepar publicou a autorização de licitação para 
construção da nova Escola Estadual Iolando Taques da Fonseca, 
no bairro Los Angeles. Serão investidos R$ 20,3 milhões na uni-
dade, que terá 12 salas de aula e capacidade para receber  até 
1.200 alunos”, ressaltou.

Educação do Paraná
“A estratégia do governador Ratinho Júnior de desenvolver 

e modernizar o ensino público do Paraná nos levou ao primei-
ro lugar do Ideb, mas o trabalho não pode parar por aí. Pelo con-
trário, a educação merece e precisa de investimentos constan-
tes para permitir as melhores condições possíveis aos alunos e 
professores. Por isso, batalhamos muito por essa nova escola em 
Ponta Grossa, atendendo a uma demanda de mais de duas déca-
das da comunidade local”, concluiu Hussein Bakri.

Assessoria
Buscando melhorar a 

qualidade de vida e o atendi-
mento oferecido aos idosos 
de Pato Branco, a Secretaria 
Municipal da Saúde está or-
ganizado capacitações téc-
nicas para os profissionais 
da saúde do município e da 
região. A iniciativa, também, 
busca a implementação de 
linhas de cuidado à saúde 
da pessoa idosa, melhoran-
do o processo de acolhimen-
to e atendimento ao usuário.

“Geralmente o ido-
so tem saúde mais frágil, 
além de estar mais propen-
so a sofrer de algumas do-
enças. Com isso, estamos 
buscando o aprimoramen-
to das nossas equipes para 
o atendimento a esse públi-
co. O objetivo é alinhar as 
propostas voltadas à saú-
de da pessoa idosa e qualifi-
car o olhar dos profissionais 
de saúde, alinhando a rede 
no processo de envelheci-
mento da nossa população, 
bem como todos os setores 
regionais envolvidos”, expli-
ca a secretária de Saúde, Li-

liam Brandalise.
As capacitações serão 

nos dias 30 e 31 de março, 
quinta e sexta-feira, respec-
tivamente. 

Na manhã do dia 30, a 
capacitação será volta aos 
profissionais da saúde de 
Pato Branco, com a temáti-
ca “Saúde da Pessoa Idosa”. 
Será a partir das 7h30 no 
auditório do Centro Univer-
sitário de Pato Branco (Uni-
dep). Já na manhã do dia 31, 
o encontro será para profis-
sionais da saúde da região 
e para entidades voltadas a 
atendimento ao idoso, com a 
temática “Alinhamento Con-
ceitual sobre a Política de 
Atenção à Saúde da Pessoa 
Idosa Regional”.

Ambos encontros con-
tarão com a presença do ge-
riatra Edgar Nunes de Mo-
raes, consultor do Conselho 
Nacional de Secretários de 
Saúde (Conass) na área de 
Saúde do Idoso.

Mutirão
Promovendo uma abor-

dagem mais integral e hu-

manizada no cuidado com 
o idoso, a equipe da Secre-
taria de Saúde realiza na 
tarde do dia 30 de março 
(quinta-feira) o “Mutirão de 
Saúde da Pessoa Idosa”.

“Além de ser uma opor-
tunidade para os nossos 
idosos conhecerem mais 
sobre os serviços que o 
município disponibiliza a 
eles, será, também, um mo-
mento dos nossos profis-
sionais pôr em prática o 
que foi debatido durante 
a manhã, na capacitação”, 
frisa a secretária.

Com diversos atendi-
mentos, divididos em esta-
ções, os idosos pato-bran-
quenses terão aferição da 
pressão, avaliação nutricio-
nal, teste rápidos, vacina-
ção, atividades físicas, além 
de orientações sobre cui-
dados com a saúde. Ainda, 
haverá apresentações cul-
turais e atividades recrea-
tivas. A ação será no Largo 
da Liberdade, a partir das 
13h.

 “Convidamos os idosos 
do nosso município a parti-

cipar dessa tarde. Será um 
momento muito importan-
te para eles e para os pro-
fissionais da saúde. Haverá 
transporte e o itinerário já 
está sendo informados pe-
las nossas equipes da Saú-
de da Família”, salienta Eli-
zangela Greggio Vincensi, 
coordenadora de Área Es-
tratégia Saúde da Família.

Atendimentos
A equipe da Secretaria 

da Saúde de Pato Branco 
informa que, devido as ca-
pacitações, os atendimen-
tos nas Unidades Básicas de 
Saúde no dia 30 de março 
(quinta-feira) será somente 
na parte da tarde, das 13h 
às 17h. 

Ainda, as farmácias: 
Central, Oeste (Planalto) 
e São Roque do Chopim, 
também atenderão somen-
te no período da tarde, das 
13h às 17h. O atendimento 
na farmácia da Região Sul 
segue normalmente, das 
7h30 às 20h. O atendimen-
to da sexta-feira (31) será 
normal.

Pato Branco organiza capacitações para atendimento 
à saúde da pessoa idosa

Assessoria
Nos próximos dias será 

realizada ação para reco-
lhimento de objetos inutili-
zados pelos moradores do 
bairro Gralha Azul. 

Com o objetivo de lim-
par os terrenos e casas da 
região, evitando a prolife-
ração do mosquito Aedes 
aegypti, nesta quinta-feira 
(16) os agentes da Vigilân-
cia Sanitária estarão passan-
do para informar em todos 
os domicílios sobre a ação. 

A partir de hoje (17), se-
rão disponibilizados 10 bru-

cks em pontos selecionados 
junto a presidência do bair-
ro, onde poderão ser descar-
tados desde móveis a todo 
tipo de entulho até domin-
go (19), para serem recolhi-
dos a partir de segunda-fei-
ra (20).

 “Será uma experiên-
cia cujo resultado iremos 
avaliar, caso o objetivo seja 
atendido, mais bairros serão 
contemplados em seguida”, 
explica o responsável pelo 
departamento de Limpeza 
Pública, Enio Ruaro.

O bairro Gralha Azul foi 

indicado inicialmente pelo 
número de casos de Dengue 
registrado e por sugestão do 
Executivo Municipal junto à 
Vigilância Sanitária como 
atividade de prevenção.

A ação será desempe-
nhada pelo Departamento 
de Limpeza Pública, em par-
ceria com a Vigilância Sani-
tária e a Associação de Mo-
radores do Bairro.

Mutirão
Já o mutirão, tradicio-

nalmente realizado para im-
pedir o aumento de casos de 

Dengue, inicia também na 
próxima semana no bairro 
São Vicente e seguirá para o 
bairro Industrial posterior-
mente. Neste caso não se-
rão disponibilizados brucks, 
a equipe passará fazendo a 
coleta.

São cerca de 50 agen-
tes de endemias percorren-
do a região para comunicar 
a ação e recomendar que os 
moradores aproveitem para 
limpar seus terrenos e dei-
xar os rejeitos em frente às 
residências para que sejam 
recolhidos.

Recolhimento de móveis, 
entulho e objetos inutilizados 
inicia no bairro Gralha Azul

Mutirão terá início nesta sexta-feira com a colocação de brucks no bairro Gralha Azul

divulgação
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Desde fevereiro, o município de Pato 
Branco está disponibilizando a vacinação 
contra a covid-19 com o reforço do imuni-
zante bivalente da farmacêutica Pfizer. O 
cronograma é dividido em quatro etapas, e 
nesta primeira, serão protegidos idosos aci-
ma de 70 anos, residentes e trabalhadores 
de instituições de longa permanência (ILP), 
imunossuprimidos acima de 12 anos, indí-
genas e quilombolas.

A responsável pelo setor de imunização 
do município, Emanoeli Stein, afirma que, 
até o momento, 1.490 pessoas elegíveis já 
receberam a vacinação, porém, há muitas 
pessoas a serem vacinadas ainda.

Com o objetivo de aumentar a cobertu-
ra vacinal do município, a equipe também 
está indo nos domicílios imunizar os idosos 
acamados e pessoas com deficiência que 
não conseguem se deslocar até as Unidades 
de Saúde. “Vamos ir no presídio e no Cense 
e novamente nos hospitais, além da realiza-
ção de um dia D em abril”.

Emanoeli também destaca que a imuni-
zação com a Pfizer pediátrica, que até então 
estava em falta, já foi recebida pelo muni-
cípio e deve voltar a ser aplicada na próxi-
ma semana.

O setor de imunização afirma que nes-
ta sexta-feira (17), um novo vacinômetro, 
que está sem atualização desde o início de 
fevereiro, será emitido e divulgado para a 
população.

Quase 1.500 pessoas foram vacinadas pelo 
imunizante bivalente em Pato branco

Assessoria
Nos próximos dias será 

realizada ação para reco-
lhimento de objetos inuti-
lizados pelos moradores do 
bairro Gralha Azul. 

Com o objetivo de lim-
par os terrenos e casas da 
região, evitando a prolife-
ração do mosquito Aedes 
aegypti, nesta quinta-feira 
(16) os agentes da Vigilân-
cia Sanitária estarão passan-
do para informar em todos 
os domicílios sobre a ação. 

A partir de hoje (17), 
serão disponibilizados 10 
brucks em pontos selecio-
nados junto a presidência 
do bairro, onde poderão ser 
descartados desde móveis a 
todo tipo de entulho até do-
mingo (19), para serem re-

colhidos a partir de segun-
da-feira (20).

 “Será uma experiên-
cia cujo resultado iremos 
avaliar, caso o objetivo seja 
atendido, mais bairros se-
rão contemplados em segui-
da”, explica o responsável 
pelo departamento de Lim-
peza Pública, Enio Ruaro.

O bairro Gralha Azul 
foi indicado inicialmente 
pelo número de casos de 
Dengue registrado e por su-
gestão do Executivo Muni-
cipal junto à Vigilância Sa-
nitária como atividade de 
prevenção.

A ação será desempe-
nhada pelo Departamen-
to de Limpeza Pública, em 
parceria com a Vigilância 
Sanitária e a Associação de 

Moradores do Bairro.

Mutirão
Já o mutirão, tradicio-

nalmente realizado para 
impedir o aumento de ca-
sos de Dengue, inicia tam-
bém na próxima semana no 
bairro São Vicente e segui-
rá para o bairro Industrial 
posteriormente. Neste caso 
não serão disponibilizados 
brucks, a equipe passará fa-
zendo a coleta.

São cerca de 50 agen-
tes de endemias percorren-
do a região para comunicar 
a ação e recomendar que 
os moradores aproveitem 
para limpar seus terrenos e 
deixar os rejeitos em frente 
às residências para que se-
jam recolhidos.

Recolhimento de móveis, entulho e objetos 
inutilizados inicia no bairro Gralha Azul

Mutirão terá 
início nesta 
sexta-feira 
com a 
colocação 
de brucks 
no bairro 
Gralha Azul

Rodinei SantoS/aSSeSSoRia PMPB

Aline Vezoli
aline@diariodosudoeste.com.br

Uma nova reunião está 
programada para a próxima 
segunda-feira (17) para ava-
liar o resultado da auditoria 
realizada pela Assembleia 
da Associação dos Funcio-
nários Municipais de Pato 
Branco (AFM-PB) e deverá 
reunir a comissão atual da 
associação e seu advogado.

De acordo com a pre-
sidente da Comissão Provi-
sóriada AFM-PB, Katia Ma-
ria da Silva, o relatório foi 
entregue para o advoga-
do da associação que emi-
tiu um parecer e, durante 
a reunião, o grupo avaliará 
o resultado para decidir so-
bre as providências a serem 
adotadas. Em seguida, uma 
nota oficial deverá ser emiti-
da sobre o relatório contábil.

“O levantamento teve 
como base o início da gestão 
2021/2022, ainda incon-
clusivo. Demorou um pou-
co mais do que o esperado, 
mas o trabalho é minucioso 
e com cautela, devido a fal-
ta de diversos documentos”, 
comenta.

A presidente ainda des-
taca que o plano de recupe-
ração da AFM-PB já está em 
curso, com todas as medi-

das possíveis sendo tomadas 
para cumprir com os com-
promissos. “Vamos honrar 
todos os compromissos, mas 
antes, o mais importante é sa-
ber porque estes compromis-
sos não foram saudados pela 
ex-diretoria, já que o dinhei-
ro foi descontado dos salá-
rios dos servidores”, pontua.

Segundo Katia, diversas 
reuniões já foram realizadas 
pela comissão com os diver-
sos estabelecimentos conve-
niados e que os saldos deve-
dores têm grande chance de 
quitação de forma parcelada.

“Minha expectativa 
quanto ao futuro da associa-
ção é de prosperidade. Nos-
sos associados não desisti-

ram, acreditaram no meu 
trabalho, continuam lutan-
do comigo e com a comis-
são para colocar a casa em 
dia, recuperar o crédito jun-
to aos estabelecimentos em 
nossa cidade”, conclui. 

Relembre o caso
No ano passado diver-

sos estabelecimentos co-
merciais de Pato Branco 
suspenderam temporaria-
mente o uso do convênio 
com a AFM-PB. Tal postura 
dos estabelecimentos partiu 
da falta de pagamento da 
associação, mesmo com os 
descontos sendo realizados 
na folha de pagamento dos 
funcionários públicos.

AFM programa reunião 
para a próxima segunda

 aRquivo

Impasse da AFM-PB teve início em 2022
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Agência Brasil
A Polícia Federal (PF) cum-

priu, na manhã de ontem (16), 
18 mandados de busca e apre-
ensão no âmbito da Operação 
Ilusão, que investiga fraude na 
importação de mais de R$ 1,2 
bilhão em combustíveis. Mais 
de R$ 324,7 milhões em tribu-
tos deixaram de ser pagos aos 
cofres públicos.

Catorze mandados são 

cumpridos no estado de São 
Paulo, sendo cinco na capital, 
três em Campinas e dois em 
Santos. 

Já no Paraná, os agentes 
federais cumprem três manda-
dos em Maringá e um em Foz 
do Iguaçu.

Segundo a PF, a empresa 
importadora teria usado ou-
tras empresas para servirem 
de testa-de-ferro.

“Em nome delas foram 
propostas diversas ações ju-
diciais durante a pandemia 
ocasionada pela covid-19. As 
ações visavam obter delibe-
ração favorável à posterga-
ção do pagamento dos tribu-
tos devidos na importação dos 
combustíveis. Uma vez obtida 
decisão liminar em um dos ca-
sos, foi realizada a importação 
em nome dessa empresa, dei-

xando-se de recolher os tribu-
tos devidos até a liminar ser 
suspensa”, explicou a PF por 
meio de nota.

Além do crime de contra-
bando, os investigados pode-
rão ser processados e julga-
dos pelos crimes de fraude 
processual e falsidade ideoló-
gica, evasão de divisas e as-
sociação  ou   organização       
criminosa.

Paraná responde 
por um terço da 
produção de frango 
do Brasil
AEN

O Paraná atingiu em 2022 o maior volu-
me de produção de carne de frango da histó-
ria. Foram mais de 2 bilhões de aves produzi-
das no Estado, mais de um terço da produção 
nacional no último ano, de pouco mais de 6 
bilhões de unidades. Os números constam no 
documento Dados da Estatística da Produção 
Agropecuária, divulgado na quarta-feira (15) 
pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE) e cuja série histórica demonstra um 
potencial de crescimento ainda maior do seg-
mento em nível estadual.

Enquanto a avicultura vem sofrendo os-
cilações no Brasil nos últimos anos, no Pa-
raná o crescimento é constante e se mostra 
sustentável desde o início da série histórica 
do IBGE, que começou a medir os níveis de 
produção a partir de 1997. Desde então, os 
produtores paranaenses ampliaram continu-
amente sua participação nos resultados na-
cionais, passando de 19,8% para 33,5% do 
total de carne de frango que abastece os mer-
cados interno e externo.

Em números absolutos, a produção au-
mentou de 425.748.204 frangos no início da 
série histórica para 2.044.433.779 em 2022. 
No intervalo de 25 anos da amostragem, hou-
ve uma leve retração no número de aves aba-
tidas em apenas duas oportunidades: de 2008 
para 2009 e de 2017 para 2018.

O aumento da produção teve impac-
to direto também sobre a balança comercial 
do Paraná, com alta de 31,7% nas exporta-
ções de frango em 2022, passando de US$ 
2,7 bilhões para US$ 3,6 bilhões em vendas. 
Com isso, o produto ultrapassou a soja como 
o mais exportado pelo Estado no último ano. 
No período, os maiores compradores foram 
China, com US$ 776 milhões, Emirados Ára-
bes Unidos (US$ 334 milhões) e Japão (US$ 
274 milhões).

Uma análise feita pelo Instituto Parana-
ense de Desenvolvimento Econômico e Social 
(Ipardes) com base em dados da Pesquisa Tri-
mestral do Abate de Animais do IBGE também 
aponta para um crescimento por três anos se-
guidos na proporção de carne de frango pro-
duzida para a exportação. Em 2022, 41,7% do 
volume total da proteína das aves abatidas no 
Estado foi direcionada aos mercados consumi-
dores de outros países, aumentando o lucro de 
toda a cadeia produtiva envolvida no segmen-
to. A porcentagem supera os níveis de 2021 
(41,4%) e 2020 (40,2%).

Para o secretário de Estado da Agricul-
tura e do Abastecimento, Norberto Ortiga-
ra, o aumento pela procura da carne de fran-
go paranaense ocorreu por fatores externos, 
como a guerra na Ucrânia e a inflação nacio-
nal, mas também por causa da qualidade do 
produto.

“Temos qualidade reconhecida, tanto no 
frango in natura como no processado, além 
de sanidade reconhecida internacionalmen-
te. São vários atributos que nos conferem uma 
presença importante no mercado externo, le-
vando a carne paranaense para todo o mun-
do”, ressaltou Ortigara, que integrou uma co-
mitiva paranaense liderada pelo governador 
Carlos Massa Ratinho Junior para abertura de 
novos mercados para a proteína animal no Ja-
pão e na Coreia do Sul.

A previsão da Secretaria da Agricultura 
e do Abastecimento do Paraná é de que em 
2023 o setor continue em expansão em nível 
estadual, impulsionado pelo grande volume de 
investimentos na indústria agropecuária, com 
instalação de novas plantas e reativação da 
operação de outras que estavam paradas.

Investigação apura contrabando de combustível no valor de R$ 1,2 bi

Agência Brasil
A Polícia Federal desarti-

culou nessa quinta-feira (16) 
uma empresa de segurança no 
Rio Grande do Sul, suspeita de 
atuar como milícia privada. A 
empresa atuava de forma irre-
gular na região sul do estado.

No local, os policiais en-
contraram armas de fogo, mu-
nições, fardas, cassetetes, capas 
de colete balístico e material 
de propaganda. Foram cumpri-
dos nove mandados de busca e 
apreensão. De acordo com a Po-
lícia Federal, a empresa é sus-
peita também de ter cometi-
do os crimes de porte ilegal de 

arma de fogo, tortura, usurpa-
ção de função pública, constran-
gimento ilegal e ameaça. “Em 

vídeos gravados pelos próprios 
criminosos e obtidos pela Po-
lícia Federal estão registradas 

as abordagens e agressões co-
metidas sob o pretexto de pro-
ver segurança aos contratantes 
do serviço da empresa”, infor-
ma nota divulgada pelo órgão.

No total, 50 policiais par-
ticiparam da ação, chamada 
Operação Falsus Armatus.

O serviço de segurança 
privada armada pode ser exer-
cido no país somente por em-
presas e vigilantes certifica-
dos pela Polícia Federal. Para 
ser vigilante, o interessado 
deve ter concluído curso sobre 
como portar arma de fogo e ar-
mas de menor potencial letal e 
como usar colete balístico.

PF desarticula milícia privada no Rio Grande do Sul

Agência Brasil
O número de entregas 

das Declarações do Imposto 
de Renda Pessoa Física con-
tinuou a bater recorde no se-
gundo dia. Até as 17h da quin-
ta-feira (16) foram enviadas 
2.164.378 declarações. Nas úl-
timas 24 horas, foram envia-
das 1.114.355 declarações.

Neste ano, o prazo de en-
trega da declaração mudou. Co-
meçou às 9h dessa quarta-feira 
(15) e vai até as 23h59min59s 
de 31 de maio. A mudança, se-
gunda a Receita, foi necessária 
para que todos os contribuin-
tes tenham acesso à declara-
ção pré-preenchida, que é en-
viada duas semanas após a 
entrega dos informes de ren-
dimentos pelos empregadores, 
pelos planos de saúde e pelas 
instituições financeiras.

Antigamente, o prazo de 
entrega da declaração começa-
va no primeiro dia útil de mar-
ço e ia até o último dia útil de 
abril. Com o início mais tardio 
a partir deste ano, mais contri-
buintes ganharam tempo para 
entregarem a declaração no 
primeiro dia.

Além da declaração pré-
-preenchida, pela qual o contri-
buinte apenas precisa confir-
mar os dados e enviá-la, outro 

fator que impulsionou o recor-
de foi a antecipação do downlo-
ad do programa gerador do do-
cumento. Inicialmente previsto 
para ser disponibilizado a par-
tir desta quarta-feira, o progra-
ma teve a liberação antecipada 
para quinta-feira passada (9).

Segundo a Receita Fede-
ral, a expectativa é que sejam 
recebidas entre 38,5 milhões 
e 39,5 milhões de declara-
ções neste ano, número supe-
rior ao recorde registrado em 
2022, quando o Fisco rece-
beu 36.322.912 documentos. 
Quem enviar a declaração de-
pois do prazo pagará multa de 
R$ 165,74 ou 20% do imposto 
devido, prevalecendo o maior 
valor.

Novidades
A declaração deste ano 

tem novidades relativas à res-
tituição. Quem optar por rece-
ber a restituição via Pix ou usar 
a declaração pré-preenchida 
receberá o valor mais rapida-
mente, sempre respeitando as 
prioridades legais. Em relação 
ao Pix, no entanto, a novidade 
só vale para quem declarar a 
chave do tipo Cadastro de Pes-
soas Físicas (CPF) no campo de 
pagamento da restituição.

Outra mudança importan-

te é a ampliação dos dados dis-
poníveis na declaração pré-
-preenchida. No ano passado, o 
acesso havia sido estendido a 
quem tem conta nível prata ou 
ouro no Portal Gov.br. Agora, 
o formulário, que proporciona 
mais comodidade e reduz as 
chances de erros pelo contri-
buinte, terá mais informações, 
como imóveis registrados em 

cartório e criptoativos.
Também houve uma novi-

dade em relação a quem tem 
investimentos na bolsa de va-
lores. A Receita flexibilizou a 
obrigatoriedade da declaração 
para este público. Só quem fez 
vendas de grande valor ou ob-
teve lucro (de qualquer valor) 
nessas aplicações deverá pre-
encher a declaração.

Receita recebe mais de 2 milhões 
declarações do IR em dois dias

Marcello casal Jr/agência Brasil

Divulgação Polícia FeDeral

Empresa de segurança é suspeita dos crimes de tortura e ameaça

Número de envios bate recorde após mudança de prazo
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Prêmio Mulher Empreendedora
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FECOMÉRCIO PR

Em celebração ao mês da Mulher, a Fecomércio PR, por meio da Câmara da Mulher 
Empreendedora e Gestora de Negócios (CMEG), realiza no dia 1º de abril a 14ª edição do 
Prêmio Mulher Empreendedora. Serão homenageadas 21 empresárias filiadas às CMEGs e 
duas mulheres de destaque no estado, Ana Amélia Filizola e Rachel 
Madureira Regnier.
O evento acontecerá em Foz do Iguaçu e irá reunir mais de mil empreendedoras.

O Sesc Centro está de volta
Após seis anos e meio fechado para um minucioso processo de restauro e reforma, o Sesc 
Centro está de volta. Localizado no centro de Curitiba, o espaço retoma atividades culturais, 
esportivas, educacionais, de saúde e de ação social promovidas pelo Sesc PR.
O público poderá usufruir de clínica odontológica, sala de cinema, auditório, salas de 
exposição, ginásio com quadra poliesportiva coberta e vestiários, salas de 
leitura, de cursos, de Pilates, lutas, música, idiomas, lanchonete, restaurante 
e espaço para jogos eletrônicos.
A unidade funciona de segunda a sexta-feira, das 8h às 21h e aos sábados, 
das 8h às 13h.

Senac PR oferta 550 vagas gratuitas em cursos técnicos EAD
O Senac PR irá ofertar 550 vagas gratuitas em cursos técnicos EAD, por meio do Programa Senac 
de Gratuidade. As vagas serão distribuídas em sete títulos e ofertadas em 19 unidades do estado. 
O lançamento do edital e abertura das inscrições acontecerá no dia 30 de março.
Para se candidatar a uma das vagas é preciso seguir alguns critérios, entre eles possuir renda per 
capita de no máximo dois salários mínimos. As inscrições poderão ser feitas 
pelo site ead.senac.br/gratuito.

Assessoria
O Ministério Público do Paraná (MPPR) denunciou 

por feminicídio, o  homem que matou mulher com golpe 
de faca em Palmas. O crime ocorreu em 26 de janei-
ro deste ano e a motivação teria sido a não aceitação 
da vítima em manter relacionamento com o acusado. 
De acordo com a denúncia, formulada pela 2ª Promo-
toria de Justiça de Palmas, o crime ocorreu em uma 
área rural próxima à rodovia PRC-449, que liga Pal-
mas a Mangueirinha.

Conforme demonstrado pela apuração, após matar 
a mulher, o réu ocultou o corpo em região de mata na-
tiva distante do local do crime e, na sequência, visando 
apagar os vestígios, ateou fogo no carro da vítima, utili-
zado para a prática dos crimes, razão pela qual também 
foi denunciado por ocultação de cadáver e fraude pro-
cessual. O corpo foi localizado após o investigado ter 
sido preso preventivamente em 2 de março.

Stalking 
As investigações sobre o caso, que tiveram início 

após a mulher ter desaparecido ao sair de casa na data 
do crime, demonstraram ainda que o denunciado vinha 
reiteradamente perseguindo a vítima “ameaçando sua 
integridade física e psicológica, restringindo sua capa-
cidade de locomoção e invadindo e perturbando sua es-
fera de liberdade e privacidade”, chegando, em uma das 
ocasiões, a mostrar uma arma para a mulher.

Na denúncia, o MPPR aponta também que a per-
seguição levou a vítima a “colocar um sofá na porta 
de entrada da casa para impedir eventual tentativa 
de entrada forçada do agente e a proceder pesqui-
sas por aluguéis de casas para uma possível mudan-
ça de endereço”. 

Pelos fatos, a Promotoria de Justiça também o de-
nunciou pelo crime de perseguição, conhecido como 
“stalking” (Art 147-A do Código Penal). Além da qua-
lificadora do feminicídio, foram apontadas também a 
do motivo fútil e a do recurso que dificultou a defe-
sa da vítima.

MPPR denuncia 
homem que matou 
mulher em Palmas

Assessoria 
A Secretaria de Saúde de Francisco Bel-

trão, prossegue com a vacinação contra a 
covid-19 utilizando a vacina bivalente. Po-
dem tomar a bivalente as pessoas que re-
ceberam pelo menos duas doses da vacina 
monovalente. Ela está disponível para a po-
pulação a partir dos 60 anos, Imunocom-
prometidos, gestantes e puérperas, traba-
lhadores da saúde e pessoas com deficiência 
permanente.

Quem precisa se vacinar pode procurar 
as unidades de saúde dos bairros Alvorada, 
Cango, Industrial, Padre Ulrico, Pinheirinho, 

Sadia, São Miguel e Vila Nova. Na Cango o 
atendimento é prestado das 8h às 18h. Nas 
demais unidades, das 7h30 às 11h e das 
13h às 16h. É preciso comparecer com a 
carteirinha de vacinação e o Cartão do SUS.

De acordo com o secretário municipal 
de Saúde, Manoel Brezolin, a exemplo dos 
demais municípios do Paraná, a procura 
pela dose de reforço da bivalente está bai-
xa em Francisco Beltrão. Ele alerta que é im-
portante a população se imunizar para evi-
tar casos de covid-19. A vacina bivalente da 
Pfizer protege contra a cepa original do co-
ronavírus e as subvariantes ômicron.

Redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Uma ação conjunta entre Copel e Municí-
pio de Chopinzinho vai remover a fiação solta 
em vias públicas. A intervenção deve começar 
nos próximos dias, segundo divulgou o Depar-
tamento de Comunicação do Município.

A ação vai ocorrer após uma reunião 
entre Executivo e Legislativo municipal, 
com representantes da companhia elétrica, 
quando foi apontado que diversos pontos 
foram identificados, como de oferta de risco 
à população, somado ao fato de gerar “des-
conforto” para os pedestres.

Ainda em 2022, os dois poderes mu-
nicipais encaminharam ofício a companhia 
elétrica para a retirada do material.

Na reunião desta semana, o gerente da 
agência da Copel em Pato Branco, Raffa-
el Vensão Camargo explicou que o mapea-
mento dos casos no município, bem como a 
notificação das empresas já foi realizado. O 
prazo para que as empresas regularizassem 
a situação, já se encerrou, mas poucas em-
presas realizaram as adequações.

A população deve ficar atenta, pois 
quando iniciar a remoção da fiação, alguns 
trechos de via serão interditados tempora-
riamente para a realização dos trabalhos.

Fiação solta será retirada em Chopinzinho

Francisco Beltrão segue ação de vacinação 
contra covid-19

Assessoria
O município de Vitori-

no realizou nessa quinta-fei-
ra (16), a Conferência Muni-
cipal de Saúde. Com o tema 
“Garantir direitos e defender 
o SUS, a vida e a democracia 
‒ Amanhã vai ser outro dia”. 
O evento foi realizado no 
auditório do Centro de Edu-
cação e contou com a pre-
sença de membros da co-

munidade e autoridades, de 
servidores da saúde do mu-
nicípio, e também do Conse-
lho Municipal de Saúde. 

A realização da Confe-
rência, produz o espaço de 
democracia e é o momento 
chave para estabelecer diá-
logos e mobilizar a popula-
ção para discutir o sistema 
de saúde. Segundo a secre-
tária de Saúde, Joseane Mar-

tarello “Nós sabemos que é 
o momento em que temos 
o espaço para discussão de 
propostas, para pensarmos 
no que podemos melhor, e 
refletirmos alguns pontos 
da nossa saúde”.

Já para o prefeito Mar-
ciano Vottri, que frisou al-
gumas conquistas do muni-
cípio nos últimos meses na 
área da saúde, e disse que 

o espaço é importante para 
definir as prioridades da 
saúde. “Quando analisamos 
o nosso município, ele está 
crescendo, é fato. E o nos-
so olhar enquanto gestão, 
ele precisa abraçar a todos. 
A sociedade civil também é 
de fundamental importân-
cia, pois ela sabe dizer o que 
pode melhorar no serviço 
prestado a população”. 

Vitorino realiza 11º Conferência 
Municipal de Saúde

 Tema deste ano das conferências de saúde é Garantir direitos e defender o SUS, a vida e a democracia

DIVULGAÇÃO



Escola acusada de negligência em caso de bullying

flori antonio tasca

foto do dia artigo
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Um caso de criança que estava 
sendo alvo de bullying na escola foi 
avaliado no âmbito Tribunal de Justi-
ça de Minas Gerais, por meio da 14ª 
Câmara Cível (25 de junho de 2015). 
Sendo relator o desembargador Ro-
gério Medeiros, a Apelação Cível nº 
1.0024.11.306199-8/001 trata de 
ação de reparação por dano moral 
devido à responsabilidade objetiva de 
uma escola por episódios de bullying 
cometidos contra um dos seus alu-
nos. O caso também levou à avalia-
ção de que houve dano indireto aos 
pais, pelo sofrimento vivenciado.

Consta dos autos que os pais pas-
saram a notar mudanças significati-
vas no comportamento do filho, cada 
dia mais calado e introspectivo, qua-
se acuado, muito diferente da criança 
alegre e sorridente de antes. Desco-
briram então que ele estava sendo ví-
tima de bullying e era agredido, ame-
açado e humilhado na escola. Um dos 
seus colegas costumava jogar o seu 
lanche no chão, obrigando-o a comê-
-lo sujo, o que era motivo de piada na 
turma. O aluno também sentia verda-
deiro pavor quando os pais falavam 
em visitar a escola. Os próprios fun-
cionários da escola teriam dito ao alu-
no que nada contasse aos seus pais. 

Certo dia, constataram que o fi-
lho estava repleto de hematomas. 
Depois de insistirem, o filho contou 
que três colegas o jogaram no chão 
e lhe bateram muito. A escola não te-
ria mandado nenhum bilhete e nem 
entrado em contato com os pais. Eles 
aduziram que buscaram a pedagoga 
da escola, mas ela não teria retorna-

do os recados. O filho passou a fazer 
acompanhamento médico para mino-
rar as consequências do bullying de 
que era vítima. 

Em 1ª instância, o pedido foi jul-
gado procedente. Em seu apelo, a es-
cola alegou que os fatos narrados não 
foram devidamente comprovados, 
mas o relator, em seu voto, conside-
rou que a instituição não conseguiu 
demonstrar que os danos causados à 
criança em suas dependências foram 
causados por terceiros. No entendi-
mento do Tribunal, a segurança dos 
alunos é dever da escola onde eles es-
tudam e nesse caso específico foram 
comprovadas as lesões na criança. 

O relator ressaltou que a própria 
ficha cadastral do aluno feita pela es-
cola fazia alusão às agressões verbais 
e físicas de que era vítima, bem como 
à inércia dos professores que igno-
ravam a agressividade dos colegas 
contra ele. Isso evidencia que a esco-
la sabia das agressões contra o aluno 
e que os seus professores nada esta-
vam fazendo para coibi-las. Pela tro-
ca de bilhetes na agenda escolar da 
criança, sabe-se que mais de uma vez 
a mãe havia alertado as professoras 
sobre as agressões, sem que recebes-
se nenhuma satisfação. 

Em sua argumentação, o relator 
questiona as justificativas da escola, 
como a de que as lesões seriam con-
sequência de a criança ser “muito cla-
rinha”, ou que “sempre foi uma crian-
ça com dificuldades de socialização”. 
Nesse ponto, ele concorda com o pa-
recer do Ministério Público, segundo 
o qual cabe à escola auxiliá-la no pro-

cesso de socialização. O MP entendeu 
que a escola não deu a devida impor-
tância aos fatos relatados pelos pais 
da criança e com isso permitiu que as 
situações de agressão contra ela se 
repetissem. 

Entendeu o relator que os pais 
também sofreram danos morais, de 
forma reflexa, diante das agressões 
sofridas pelo filho e da ineficiência da 
escola em resolver o caso. Por fim, con-
siderou justo que fosse mantido o va-
lor da reparação no total de R$ 14 mil. 

Entretanto, o desembargador Es-
tevão Lucchesi, revisor da matéria, 
se mostrou favorável à preliminar 
de cerceamento de defesa, que havia 
sido rejeitada pelo relator. Isso por-
que a decisão que designou audiên-
cia e determinou a apresentação do 
rol de testemunhas foi publicada de 
forma incompleta, prejudicando o 
direito de defesa. Com o mesmo voto 
do desembargador Marco Aurelio 
Ferenzini, foi determinado o retorno 
dos autos à instância de origem e a 
reabertura do prazo para as partes 
arrolarem as testemunhas. 

Educador, filósofo e Jurista. Diretor 
do instituto flamma – Educação 
corporativa, doutor em Direito das 
relações sociais pela Universidade 
federal do Paraná. 
fa.tasca@tascaadvogados.adv.br

E na política, “tudo joia”?
Assim como as novelas passam na TV, a população também 

acompanha as histórias nos noticiários. Há algum tempo, o go-
verno vem emperrado, tentando empurrar uma montanha cha-
mada Reforma Tributária, uma luta de décadas que poucos enca-
raram porque se trata de uma discussão onde todo mundo quer 
ganhar. E nesse vespeiro, o governo ainda lida com outro: quan-
do vai ser divulgada a sua política econômica? A demora é par-
te natural do processo, mas se o tempo das notícias é mais rápi-
do que o da burocracia, como alimentar a opinião pública sempre 
com fatos novo e positivos? Eis que surge, no dia 8 de março, um 
projeto de lei do governo para que mulheres e homens tenham 
salários iguais. É justo, mas esperto também e esse é um jogo 
onde todo mundo joga: quem é a favor do governo sempre come-
mora, enquanto a oposição encontra um motivo para dizer que “a 
coisa não é isso tudo”. Essa perspectiva serve, inclusive, para as 
investigações, que parecem coisa de outro mundo nas manchetes 
dos jornais, mas fazem parte do cotidiano no serviço público. O 
problema é que tem umas que pegam muito mal na mídia, como 
o caso das joias recebidas na Arábia Saudita, envolvendo a comi-
tiva do ex-presidente Jair Bolsonaro. 

Como sempre o povo faz chacota, e desde então, o que não 
falta é gente comentando as postagens do ex-presidente com 
“tudo joia”. Porém, outros são mais criativos e como só as peças 
femininas ficaram retidas na Receita Federal, há quem ache isso 
natural porque “Bolsonaro jamais usaria algo de mulher”. Como 
sempre, os partidários dizem que tudo é mentira, os noticiários 
noticiam e o que o político faz em um momento de fritura como 
esse? É segurar o sorriso e força na peruca!

Vossa excelência, deputada “Nikole”
Para que a sociedade evolua, tudo pode ser dito e precisa ser 

debatido, mas dentro dos limites da civilidade. O problema é que 
isso dá trabalho e uns têm preguiça de pensar antes de falar, ou sim-
plesmente querem “causar” mesmo. Esse parece ser o caso do Niko-
las Ferreira (PL), deputado federal mais votado do Brasil. Se equi-
librando nos limites entre o decoro parlamentar e a liberdade de 
expressão, usou peruca e o nome “Nikole” para abordar questões so-
bre mulheres trans no dia internacional da Mulher. Ganhou as suas 
curtidas e compartilhamentos nas redes sociais, mas é só observar 
o exemplo de Arthur Do Val, deputado cassado em São Paulo, para 
ver que uma hora a receita da lacração desanda.

Enquanto todo mundo comentava o caso, dois bancos fali-
ram nos Estados Unidos, deixando a economia mundial “de ore-
lha em pé”. Isso devolveu a bola para o governo e a oposição 
pressionou: sem o Teto de Gastos, o que vai regular as contas pú-
blicas? Mas antes que respostas fossem formuladas, no último 
dia 15, o Tribunal de Contas da União (TCU) deu cinco dias para 
que Bolsonaro entregue as joias recebidas na Arábia Saudita. Aí, 
o que fazer? Seria muita sorte se explodisse uma crise na segu-
rança pública de um estado governado pelo PT? 

Enfim, esse “pega-pega” ajuda a explicar porque as denúncias 
contra o ex-presidente passaram a respingar também em Michele 
Bolsonaro. Entenderam que ela pode se tornar herdeira política do 
marido e, por isso, resta neutralizá-la antes que possa se tornar uma 
Evita Perón, como ocorreu na Argentina. Difícil para o povo penei-
rar só o que interessa nisso tudo, mas no fim das contas, já está cla-
ro que a tal “nova política” se parece muito com a novela da velha.

fernando ringel, professor e comunicador 

Foto do dia: Darci Piana, governador em exercício, afirmou que cooperação entre Estado e Itaipu 
Binacional fortalece o crescimento do Paraná. A declaração foi dada na posse de Enio Veri como novo 

diretor-geral brasileiro de Itaipu   
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Tendência aos excessos de prazer, 
aos amores extraconjugais. Evite tais 
coisas para não ser prejudicado de 
um momento para o outro. Elevação 
de personalidade e das chances ge-
rais. Canalize suas energias, no senti-
do de maior refi namento e modifi ca-
ção no ambiente em que vive.

Os aspectos astrais indicam rela-
ções harmoniosas com o cônjuge, 
pessoas amigas, vizinhos e familia-
res. O êxito fi nanceiro, profi ssional 
e social, também será evidente. O 
dia é bom para fazer algum progra-
ma diferente.

Ótimo dia para tratar com pessoas de 
alta posição, com políticos e persona-
lidades governamentais e adminis-
trativas. Lucrará nos negócios relacio-
nados com navegação, no comércio 
de atacado ou em grande escala.

A infl uência da lua promete-lhe 
bons ganhos e lucros em negócios 
rápidos e especulações razoáveis. 
Dê mais atenção aos assuntos do-
mésticos e tudo o que lhe dê mais 
estabilidade. Entre em contato com 
pessoas importantes, que poderão 
favorecer sua vida profi ssional.

Bom ganho de dinheiro proporcio-
nado pelo esforço em seu traba-
lho ou negócios iniciados há tem-
pos. Tome cuidado com perigos de 
acidentes provocados por produtos 
infl amáveis. Você estará procuran-
do uma expressão maior de beleza e 
um senso de expressão mais direta.

Muito bom aspecto astral para lu-
crar em negócios que há muito ini-
ciou e para ser bem sucedido pro-
fi ssional e fi nanceiramente através 
de infl uência de conhecidos. Su-
cesso romântico e poderá ceder às 
sutilezas da pessoa amada. Hoje, 
tudo passa a fl uir.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Melhores ideias nesta fase em que o 
planeta Júpiter está ajudando. Toda-
via, deverá evitar atritos e discussões 
e tudo que possa de uma forma, pre-
judicá-lo, física e mentalmente. Al-
guns assuntos ligados ao lar podem 
fi car ainda pendentes.

Faça de tudo para aumentar seu cír-
culo de relações e de amigos. Su-
cesso no trato com pessoas idosas 
e crianças, patrões ou empregados 
e lucros nos negócios relacionados 
com líquidos. Lance mão de toda a 
sua criatividade para alcançar os seu 
objetivos.

Ótima oportunidade no setor co-
mercial, com probabilidade de lu-
cros. Bom também, para assuntos 
familiares e sentimentais. Sua saúde 
será bastante boa, o que deverá dar-
-lhe maior disposição no trabalho.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Você deve utilizar a energia positi-
va que os astros lhe enviam, para 
acertar sua vida profi ssional. Tudo 
indica que você será inclinado a 
fazer uma viagem, se é que ainda 
não viajou. Acontecimentos, notí-
cias e circunstâncias felizes, farão 
deste dia, um dia de satisfação.

No amor, tudo vai parecer muito 
incerto nesta noite. Dia em que 
terá probabilidade e habilidade 
para tirar proveito dos negócios 
e de seu trabalho. Haverá colabo-
ração por parte dos superiores e 
amigos fi éis. Aplique sua capaci-
dade sem descuido e negligência.

Dia indicado para resolver ques-
tões fi nanceiras. Em relação à saú-
de, procure fazer caminhadas ma-
tinais. Atividades mentais muito 
bem infl uenciados pelos planetas. 
É hora também de colocar em dia 
os investimentos.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

29°/19°

24°/17°

28°/19°

28°/18°

28°

19°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192MINGUANTE

PROBABILIDADE DE CHUVA 0% | 0mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Mar do Sertão
A emissora não divulgou   

cenas dos últimos  capítulos.

Travessia
Moretti pede ajuda a Cotinha e Le-

onor. Karine continua enviando fotos 
suas para Bruna, sem saber que por trás 
da falsa atriz age um pedófilo. Chiara es-
cuta uma conversa de Guida com Leo-
nor sobre Débora, e pergunta a Guerra 
sobre a história de Moretti ter abandona-
do a moça grávida. Guerra diz à filha que 
não conheceu Débora. Gil avisa a Ari so-
bre as notas que Moretti está soltando na 
internet, insinuando seu possível envolvi-
mento no atentado contra Guerra. Talita 
estranha o jeito de Caíque com ela e aca-
ba achando que tem alguma coisa errada 
consigo. Isa flagra Theo pegando o lap-
top. Seguranças impedem Ari de se apro-
ximar de Guerra.

Vai na Fé
Sol quebra o clima com Lui, que 

fica sem graça. Theo convence Cla-
ra a organizar uma festa surpresa de 
aniversário para Rafa. Lumiar revela a 
Fábio que não quer que Ben implan-
te seu projeto no Icaes. Eduardo gos-
ta de ver a inquietação de Jenifer ao 
se aproximar dela. Fábio vai à man-
são e Lui se irrita com sua presença. 
Fábio sugere que Lumiar conte a ver-
dade para Ben. Ben se lembra de Sol 
quando ouve o discurso de Jenifer na 
reunião do Aquilombados. Lumiar 
avisa para Ben que o projeto dele foi 
rejeitado pelo Icaes. Chega o dia do 
aniversário de Rafa. 

VERÃO
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3/así — itá — rom. 5/falei. 6/fachos — ferrar. 9/bugiganga.
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Dois suspeitos de tentativa 
de assalto morrem em 
confronto com a PM 

A Polícia Militar atendeu uma tentativa de assalto 
nesta quinta-feira (16) na comunidade de Caravaggio, em 
Vitorino. Dois homens chegaram numa residência com 
uma motocicleta e amarraram uma mulher, quando reali-
zaram buscas por armas. Equipes do 3º Batalhão da Polí-
cia Militar (3º BPM) de Pato Branco agiram rápido e a P2 
levantou informações sobre os suspeitos, sendo que um 
deles teria três mandados de prisão em aberto.

De posse das informações, a equipe da Rotam passou 
a realizar buscas pelo bairro São Cristóvão, em Pato Bran-
co, quando avistou um suspeito, na rua Papa João XXIII, 
que reagiu a abordagem e foi até uma residência onde es-
tava outro homem e os dois foram baleados na troca de 
tiros com os policiais. Um deles morre no local e o outro 
chegou a ser socorrido pelo Corpo de Bombeiros e Samu, 
mas morreu ao dar entrada no hospital.

Segundo a Polícia Militar, também havia uma mulher 
no local do confronto. Ela foi conduzida ao 3º BPM para 
prestar esclarecimentos. (AB)

AltAir Merlo

Os dois homens teriam reagido a abordagem quando foram 
baleados e morreram

Redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Uma ação integrada, 
envolvendo equipes da Vigi-
lância em Saúde, Secretaria 
Municipal de Meio Ambien-
te, Polícia Civil, Agência de 
Defesa Agropecuária do Pa-
raná (Adapar), Departamen-
to de Limpeza Pública, Po-
lícia Ambiental e Instituto 
Água e Terra (IAT), realiza-

da na tarde da quinta-feira 
(16), no bairro Pinheirinho 
em Pato Branco resultou 
na apreensão de 29 galos, 
que estavam em situação de 
maus tratos.

A operação foi realizada 
por solicitação pelo Grupo 
de Atuação Especial de De-
fesa do Meio Ambiente (Ga-
ema), do Ministério Público 
do Paraná (MPPR). No lo-
cal as equipes detiveram os 

animais que eram utilizados 
para rinhas.

Equipes da Vigilância 
em Saúde, da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde, buscaram 
por diversas vezes realizar 
vistoria no imóvel, uma vez 
que era sabido que no lo-
cal, havia a criação de galos, 
porém, sempre houve recu-
sa por parte do proprietá-
rio, assim, não podendo ser 
constatada a situação dos 

animais.
Devido essas recursas, o 

Gaema foi informado, e por 
fim oficiada a Polícia Am-
biental.

O responsável pelos 29 
animais recolhidos, teve a 
lavratura de Termo Circuns-
tanciado de Infração Penal, 
e autuado em R$ 29 mil, por 
crime de maus tratos. Os 
animais foram encaminha-
dos para órgãos municipais.

Ação conjunta apreende 
29 galos de rinha

Responsável pelo imóvel onde estavam os animais, recusou diversas recusas de vistorias de órgão competente

rodinei SAntoS/ASSeSSoriA PMPb
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Acusada de 
roubo

A Polícia Militar reali-
zava patrulhamento na tar-
de de quarta-feira pelo bair-
ro São Miguel, em Francisco 
Beltrão, quando percebeu 
que uma mulher, ao avis-
tar a viatura, passou a an-
dar mais rápido pela aveni-
da Duque de Caxias. Ela foi 
abordada e os policiais des-
cobriam que havia um man-
dado de prisão contra a 
mulher por roubo e não pa-
gamento de pensão alimen-
tícia. A acusada foi entregue 
no Departamento Peniten-
ciário (Depen), estando à 
disposição da Justiça. 

Maus-tratos a 
animal

Um morador do bair-
ro Guanabara, em Francisco 
Beltrão, comunicou a Polícia 
Militar, quarta-feira à noite, 
que um vizinho havia passa-
do em frente à sua residên-
cia com uma sacola plásti-
ca contendo um gato, que 
seria jogado no rio. Os poli-
ciais foram ao local e encon-
traram o animal ferido, mas 
ainda com sinais vitais. Em 
seguida, foi preso o acusado 
de maus-tratos e encami-
nhado à Delegacia da Polí-
cia Civil para as providências 
cabíveis ao fato.

PM recupera 
motocicleta

A Polícia Militar foi co-
municada, na madrugada 
de quarta-feira, que uma 
motocicleta estaria abando-
nada em meio a um mata-
gal no bairro São José Ope-
rário, em Coronel Vivida. 
Uma equipe policial foi ao 
local e localizou uma moto 
Honda/CG 125, que tinha 
registro de furto e foi con-
duzida à Delegacia da Polí-
cia Civil, onde seria devolvi-
da para o seu proprietário.

Depósito de 
contrabando

A Polícia Federal e o Ba-
talhão de Polícia de Frontei-
ra (BPFron), durante ação 
conjunta realizada quarta-
-feira, localizaram um depó-
sito de mercadorias contra-
bandeadas do Paraguai nas 
proximidades da aduana da 
Ponte Internacional da Ami-
zade. As equipes policiais 
realizavam patrulhamento, 
quando identificaram mo-
vimentação suspeita de ve-
ículos e pessoas próximo a 
um galpão. Ao realizarem 
abordagem, os policiais lo-
calizaram vários pneus es-
trangeiros em depósito. 
Todo o material foi encami-
nhado para a Receita Fede-
ral em Foz do Iguaçu.

PrF apreende 300 garrafas de 
vinho em Realeza

A Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) apreendeu 
na manhã desta quinta-fei-
ra (16) na BR-163, em Rea-
leza, 300 garrafas de vinho 
contrabandeado da Argen-
tina. A carga, que estava 
sendo transportada num 
Corsa, foi avaliada em R$ 
50 mil.

Conforme informações 

da PRF, o Corsa carregado 
com o vinho de origem es-
trangeira, sem o desemba-
raço aduaneiro, foi aborda-
do na BR-163, em Realeza. 
O condutor disse aos poli-
ciais que pegou a carga em 
Barracão e que pretendia 
levá-la para Cascavel.

O condutor do veículo 
deverá responder por des-

caminho. Ele foi encami-
nhado, juntamente com a 
mercadoria e o veículo, à 
Delegacia da Receita Fede-
ral em Capanema. (AB)

O vinho apreendido 
estava sendo transportado 

para Cascavel 

Divulgação PRF

PCPr combate roubos de cargas no Paraná

Polícia Civil investiga homicídio ocorrido no bairro Alvorada

Adenir Brocco com AEN
ade@diariodosudoeste.com.br

A Polícia Militar recebeu uma 
denúncia, na tarde e quarta-feira, 
que havia um homem queimando 
fios de cobre num matagal no bair-
ro Bortot, em Pato Branco. Os poli-
ciais foram até o local e flagraram 
um masculino empurrando um car-
rinho de coleta de recicláveis, con-
tendo 24kg de fios de cobre.

A equipe policial realizou bus-
cas na mata, mas encontrou somen-
te cinzas do material que foi quei-
mado. O homem que estava com os 
fios de cobre tem 47 anos. Ele foi 
encaminhado à Delegacia da Polícia 
Civil para as devidas providências.

Paraná
 A Polícia Civil do Paraná (PCPR) 

apreendeu aproximadamente 20 to-
neladas de fios de cobre nesta se-
mana e prendeu em flagrante cin-
co homens, com idades entre 25 e 
55 anos, por receptação e associa-
ção criminosa durante operação de-
flagrada em Curitiba.

“Nesta abordagem em um bar-
racão, além das prisões, consegui-
mos recuperar os fios de cobre fur-
tados e outros tipos de materiais. 
Apreendemos também duas máqui-
nas utilizadas para triturar os cabos 
e retirar o cobre, para posterior en-
vio a outros lugares”, afirmou a de-
legada Maritza Maira Haisi. 

Conforme apurado pela PCPR, 
o valor de cada máquina é de apro-
ximadamente R$ 100 mil. Os abor-
dados foram encaminhados ao 10° 
Distrito Policial da Capital e autua-
dos em flagrante.

A delegada ressalta que ações 
como esta visam combater o furto 
de fios de cobre, principalmente uti-
lizados em cabeamentos de teleco-
municações. “O furto desse material 
resulta na interrupção de servi-
ços de telefonia, internet, e inclusi-
ve energia elétrica. Não levamos em 
conta apenas o prejuízo material 
das empresas, mas o prejuízo que 
isso causa na sociedade como um 
todo, e, por isso, combatemos cons-
tantemente estas práticas crimino-
sas”, completou.

A Polícia Civil do Paraná (PCPR) 
foi para as ruas na manhã de quin-
ta-feira (16) com o objetivo de cum-
prir ordens judiciais ligadas à uma 
organização criminosa envolvida 
em roubos de cargas. O prejuízo es-
timado supera R$ 2 milhões.

A PCPR apurou que os indiví-
duos estão ligados a um roubo de 
materiais que seriam vendidos em 
um show internacional, em dezem-

bro do ano passado. Os itens estão 
avaliados em R$ 1 milhão e parte 
deles foram recuperados pelos po-
liciais civis. Em continuidade das 
investigações, foram identificados 
roubos de cargas de peixes, sapa-
tos e geladeiras, que resultaram na 
identificação de outros três inte-
grantes do grupo, que foram alvos 
da operação. 

As investigações iniciaram no 

mês de setembro após o roubo de 
uma carga de óleo vegetal, em São 
José dos Pinhais, na Região Metro-
politana de Curitiba. A PCPR apurou 
que a organização escolhia as car-
gas, cometia o crime e mantinha o 
motorista do caminhão refém até 
o término da ação criminosa. “Nor-
malmente as cargas eram escolhi-
das de forma aleatória. Eles iam em 
postos de gasolina de Curitiba e cir-

culavam pelas rodovias, observando 
até acharem a oportunidade de co-
meter o crime”, explicou o delegado 
André Feltes.

A primeira fase da operação 
aconteceu em 23 de janeiro. Nove 
pessoas foram presas, além da apre-
ensão de duas armas de fogo, blo-
queadores de sinal e aparelhos uti-
lizados durante as ações criminosas. 
(AEN)

O delegado-chefe da 5ª Subdivi-
são Policial (5ª SDP), Helder Lauria, 
informou que prosseguem as inves-
tigações de um homicídio ocorri-
do no último sábado em um bar 
no bairro Alvorada, em Pato Bran-
co. Um homem, de 65 anos, mor-
reu após ser agredido por várias 
pessoas.

Helder informou que já foram 
ouvidas várias testemunhas e os 
suspeitos da autoria do crime em 
que foi vítima Sebastião Pereira. Al-
gumas testemunhas disseram que 
o homem, por ciúme, arrumou con-
fusão no bar quando teria ameaça-
do a ex-mulher, mas outras relata-
ram que ele chegou tranquilamente 

no estabelecimento para conversar 
com a ex-companheira. O bar era do 
casal, mas com a separação teria fi-
cado para a mulher.

O delegado revelou que, além 
de garrafadas, socos e chutes des-
feridos contra o homem por pesso-
as que estavam no bar, também tem 
relato de uma possível facada. Ele 

aguarda o laudo do Instituto Médi-
co Legal (IML), que indicará a cau-
sa da morte.

Helder acrescentou que tem 
um principal suspeito da autoria 
do homicídio. A partir do laudo do 
IML, com a causa da morte, o dele-
gado irá responsabilizar os autores 
do homicídio. (AB)

PM flagra homem com 24kg de fios 
de cobre no bairro Bortot

Os fios de 
cobre foram 
encontrados 
em um 
carrinho de 
coleta de 
recicláveis 

Divulgação
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A equipe principal do 
Athletico Paranaense rea-
lizou quinta-feira (16), no 
CAT Caju, a penúltima mo-
vimentação antes da parti-
da contra o Maringá FC. Dia 
de trabalhos técnicos e táti-
cos. O jogo do fim de sema-
na é o primeiro da semifinal 
do Campeonato Paranaense 
de 2023. O confronto será 
às 19h deste sábado (18), 
no Estádio Willie Davids, em 
Maringá. 

Os atletas iniciaram os 
trabalhos práticos com bola 
no campo às 10h da manhã 
de quinta-feira (16), no CAT 

Caju. Foi a terceira das qua-
tro sessões de treinos pre-
vistas na agenda de prepa-
ração para o jogo. 

O expediente contou 
com exercícios técnicos e 
táticos. Elenco divididos 
em pequenos grupos. E tra-
balhos de posse de bola e 
construção de jogada em es-
paços reduzidos. Na última 
parte do ensaio, houve ain-
da treino de finalização.

Os atletas foram libe-
rados logo depois da mo-
vimentação. O time se re-
apresenta na manhã desta 
sexta-feira (17), novamente 

no CAT Caju. Após o treino 
apronto, a delegação segue 
para Maringá.

Athletico Paranaense x 
Maringá FC e Operário x FC 
Cascavel são os encontros 
da semifinal do Campeona-
to Paranaense de 2023. O 
Furacão enfrenta o MFC, em 
Maringá, neste sábado (18). 
Às 16h do próximo domingo 
(26), recebe o time marin-
gaense no Estádio Joaquim 
Américo. Quem vencer na 
soma dos placares se classi-
fica. Em caso de igualdade, 
o desempate ocorre nas co-
branças de pênaltis.

Na outra semifinal, o FC 
Cascavel recebe o Operário 
no Estádio Olímpico Regio-
nal, em Cascavel. Jogo no 
domingo (19), às 16h. A vol-
ta está prevista para as 19h 
do próximo sábado (25) no 
Estádio Germano Krüger, 
em Ponta Grossa. Nos dias 2 
e 9 de abril, ocorrem as par-
tidas da final do Estadual. 
(Assessoria)

palmeiras se prepara para 
pegar o Ituano

Palmeiras treinou na manhã de quinta-feira (16), na 
Academia de Futebol, seguindo sua preparação para a 
semifinal do Campeonato Paulista contra o Ituano, no 
domingo (19), às 16h, no Allianz Parque. O Verdão bus-
ca a vaga na decisão do Estadual pelo quarto ano conse-
cutivo e está na semifinal pela décima vez seguida, fato 
inédito na história do campeonato.

O elenco fez atividades técnicas e táticas. Com dois 
times de 11 jogadores, Abel Ferreira e sua comissão fi-
zeram orientações e correções sobre posicionamento e 
movimentações, entre outros aspectos. Depois, com os 
atletas dos setores ofensivo e defensivo em lados separa-
dos, o elenco ensaiou algumas jogadas e fundamentos de 
cada posição. Ao final, alguns jogadores praticaram co-
branças de pênalti. 

“É bom a gente ter este tempo para trabalhar. Este 
mês está um pouco mais tranquilo, então a gente pode 
evoluir em muita coisa nas partes física, técnica e tática. 
São semanas que temos para nos prepararmos bem pen-
sando no ano longo e produtivo que teremos. No pró-
ximo mês, já teremos nove jogos, não vamos conseguir 
nos preparar tanto como agora. Para nós, cada semana 
é uma semana decisiva e estamos trabalhando da me-
lhor forma possível”, afirmou o meio-campista Zé Rafael.

O camisa 8 está a um jogo de assumir a 67ª coloca-
ção do ranking de atletas com mais partidas pelo Palmei-
ras na história (soma 226 confrontos, atrás de Pedrinho 
Vicençote e Túlio, com 227). Com mais um triunfo, ele 
também subirá na lista de jogadores com mais vitórias 
pelo clube neste século e passará a ocupar a 7ª posição, 
ao lado de Felipe Melo, Gustavo Scarpa e Willian, todos 
com 136 resultados positivos.

Após o treino, Zé também comentou sobre a partici-
pação de Bruno Tabata na configuração tática diferente 
que a equipe teve na vitória sobre o São Bernardo, pelas 
quartas de final. “Ficamos felizes pelo Tabata. É um meni-
no que trabalha bem desde que chegou. Vinha esperando 
oportunidades e vem em uma crescente. Fez um grande 
jogo contra o São Bernardo e esperamos que ele continue 
nos ajudando. São características diferentes das do Giova-
ni e do Endrick. Ele é um construtor de jogadas com dri-
bles e que vem mais pelo meio. E isso acaba abrindo mais 
espaço para o Gabriel e para o nosso lateral, que consegue 
fazer mais ultrapassagens”, destacou. (Assessoria)

Marreco vence o Galo de virada
A equipe do Marreco venceu o clássico regional con-

tra o Galo, na última quarta-feira, pelo Campeonato Para-
naense de Futsal da Série Ouro. Jogando no ginásio Teo-
dorico Guimarães, em Dois Vizinhos, o time beltronense 
venceu de virada, por 2 a 1.

O Galo, que jogou em casa com o apoio da torcida, 
saiu na frente com gol Vitinho. O jogo foi bastante equili-
brado e o Marreco chegou ao empate com Ceará. O time 
beltronense ainda conseguiu a virada, novamente com 
gol de Ceará, que foi um dos destaques do clássico.

O Marreco volta a jogar neste sábado (18), às 20h15, 
no ginásio Arrudão, em Francisco Beltrão, diante do Foz 
Cataratas, que na última quarta-feira empatou por 4 a 
4 com a Acel/Chopinzinho. O time beltronense quer o 
apoio da torcida na busca pela vitória. (AB)

Furacão faz trabalhos técnicos e táticos

A preparação colorada para a semifinal 
do Campeonato Gaúcho está na reta final. 
Na manhã de quinta-feira (16), os jogado-
res realizaram o penúltimo treino antes de 
enfrentar o Caxias no fim de semana. O trei-
nador Mano Menezes ajusta todos os deta-
lhes do time para buscar a vaga na final do 
Estadual.

A primeira parte dos trabalhos desta 
quinta foi aberta no CT Parque Gigante. O 
elenco fez um exercício técnico em curto es-

paço de campo. Depois – com portões fecha-
dos – o comandante colorado realizou uma 
atividade tática, ajustando detalhes da equi-
pe, além de um treinamento de bola parada 
defensiva e ofensiva.

Resta mais um dia de preparação para a 
semifinal do Gauchão. Na tarde desta sexta-
-feira (17), a delegação colorada parte rumo 
a Caxias do Sul para o jogo de ida. O pontapé 
inicial está marcado para as 16h30 de sába-
do (18/3), no estádio Centenário. (Assessoria)

Internacional treina para encarar o Caxias

 O campeão paralímpi-
co brasileiro Gabriel Araújo, 
o Gabrielzinho, comemorou 
em grande estilo, na quinta-
-feira (16), seu aniversário de 
21 anos, ao quebrar seu pró-
prio recorde mundial nos 150 
medley, da classe S2 (compro-
metimentos físico-motores se-
veros), no primeiro dia de dis-

putas da World Séries, em 
Sheffield (Inglaterra). O nada-
dor mineiro faturou a meda-
lha de ouro ao concluir a pro-
va em 3min23s83, baixando 
em mais de 23 segundos a 
marca obtida por ele em abril 
do ano passado, em São Paulo.

O dia também foi doura-
do para Carol Santiago, cam-

peã mundial e paralímpica. 
A pernambucana venceu a 
prova dos 100 metros livre, 
classe S12 (baixa visão), com 
o tempo de 59s84. O Brasil 
subiu ao pódio outras duas 
vezes na quinta-feira (16). 
O paulista Gabriel Bandei-
ra conquistou a prata nos 
100m livre, classe S14 (defi-

ciência intelectual) e a minei-
ra Patrícia Santos arrematou 
a segunda prata do dia nos 
150m medley, na classe S4 
(comprometimentos físico-
-motores severos).

A delegação brasilei-
ra conta com 20 atletas na 
World Séries, que prossegue 
até domingo. (Agencia Brasil)

Gabriel Araújo bate recorde mundial

Com o objetivo de bus-
car apoio técnico para la-
pidar atletas do projeto so-
cial de Ginástica Artística de 
Pato Branco, os professo-
res Davi de Almeida Peixoto 
e Cassius Clay Freire Bran-
delero estão participando 
de uma semana de inter-
câmbio em São Caetano do 
Sul (SP), que é referência na 
modalidade, através de Ar-
thur Zanetti, campeão olím-
pico e mundial. Os profes-
sores foram para São Paulo 
acompanhados pelo secre-
tário de Esporte e Lazer de 
Pato Branco, Alexandre Zo-
che, que também aprovei-
tou para conhecer como São 
Caetano do Sul trabalha na 
parte esportiva.

Zoche afirmou que, 
com o início do projeto so-
cial de Ginástica Artística 
em Pato Branco, precisa-

vam de apoio técnico para 
desenvolver a atividade e 
foram prontamente atendi-
dos em São Caetano do Sul, 
que é referência na moda-
lidade, com Arthur Zanet-
ti. Os professores de Pato 
Branco começaram segun-
da-feira a semana de inter-
câmbio de conhecimento na 
Ginástica Artística, que ter-
mina nesta sexta-feira, ten-
do 100% de aulas práticas 
ministradas por Lourenço 
Ritli. “ Fomos prontamente 
atendidos pelo pessoal da 
Ginástica Artística de São 
Caetano, que ministraram a 
capacitação para os nossos 
professores. Foi uma sema-
na de intercâmbio e conhe-
cimento para lapidar os alu-
nos” destacou.

De acordo com Zoche o 
intercâmbio foi importante 
para os professores enten-

derem como fazer a inicia-
ção dos treinamentos. Eles 
retornam nesta sexta-fei-
ra para Pato Branco, onde 
vão colocar em prática o co-

nhecimento adquirido no in-
tercâmbio e numa segunda 
etapa irão direcionar alguns 
alunos para treinos de alto 
rendimento. (AB)

Professores de Ginástica Artística 
de Pato Branco participam 
de intercâmbio

Divulgação

O secretário Zoche e os professores que participaram do 
intercâmbio
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Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % set out nov dez jan fev ano 12m 

INPC (IBGE) -0,32 0,47 0,38 0,69 0,46 0,77 1,23 5,47

IPCA (IBGE) -0,29 0,59 0,41 0,62 0,53 0,84 1,37 5,70

IPCA-15 (IBGE) -0,37 0,15 0,53 0,52 0,55 0,76 1,31 5,63

IPC (FIPE) 0,12 0,45 0,47 0,54 0,63 0,43 1,06 6,70

IGP-M (FGV) -0,95 -0,97 -0,56 0,45 0,21 -0,06 0,15 1,86

IGP-DI (FGV) -1,22 -0,62 -0,18 0,31 0,06 0,04 0,09 1,53

IPA-DI (FGV) -1,68 -1,04 -0,43 0,32 -0,19 -0,04 -0,23 -0,10

IPC-DI (FGV) 0,02 0,69 0,57 0,35 0,80 0,34 1,14 4,67

INCC-DI (FGV) 0,09 0,12 0,36 0,09 0,46 0,05 0,50 8,63

jan fev mar
TJLP (%) 7,37 7,37 7,37
Sal. mínimo 1.302,00 1.302,00 1.302,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

1/2 a 1/3 0,5834 0,5834 0,0830
2/2 a 2/3 0,5848 0,5848 0,0844
3/2 a 3/3 0,5832 0,5832 0,0828
4/2 a 4/3 0,5835 0,5835 0,0831
5/2 a 5/3 0,5835 0,5835 0,0831
6/2 a 6/3 0,5835 0,5835 0,0831
7/2 a 7/3 0,5834 0,5834 0,0830
8/2 a 8/3 0,5831 0,5831 0,0827
9/2 a 9/3 0,5828 0,5828 0,0824
10/2 a 10/3 0,5829 0,5829 0,0825
11/2 a 11/3 0,5837 0,5837 0,0833
12/2 a 12/3 0,5837 0,5837 0,0833
13/2 a 13/3 0,5837 0,5837 0,0833
14/2 a 14/3 0,5830 0,5830 0,0826
15/2 a 15/3 0,5823 0,5823 0,0819
16/2 a 16/3 0,5825 0,5825 0,0821
17/2 a 17/3 0,5825 0,5825 0,0821
18/2 a 18/3 0,5825 0,5825 0,0821
19/2 a 19/3 0,5825 0,5825 0,0821
20/2 a 20/3 0,5825 0,5825 0,0821
21/2 a 21/3 0,6099 0,6099 0,1094
22/2 a 22/3 0,6474 0,6474 0,1467
23/2 a 23/3 0,6481 0,6481 0,1474
24/2 a 24/3 0,6477 0,6477 0,1470
25/2 a 25/3 0,6474 0,6474 0,1467
26/2 a 26/3 0,6474 0,6474 0,1467
27/2 a 27/3 0,6474 0,6474 0,1467
28/2 a 28/3 0,6475 0,6475 0,1468
1/3 a 1/4 0,7404 0,7404 0,2392
2/3 a 2/4 0,7129 0,7129 0,2118
3/3 a 3/4 0,6752 0,6752 0,1743

TR MÊS % ano 12 m

Fevereiro/23 0,0830 0,29 1,87
Março/23 0,2392 0,53 2,01

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 JAN FEV %m %ano %12m

Paraná 2.221,44 2.223,81 0,11 0,21 10,36
Norte 2.179,35 2.167,12 -0,56 -0,60 7,57
Noroeste 2.225,05 2.227,25 0,10 0,33 10,69
Oeste 2.257,50 2.261,51 0,19 0,30 9,97

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 169,00 -0,3% -4,0%
Ponta Grossa 165,00 -1,2% -1,8%
Maringá 160,00 -0,6% -5,3%
Cascavel 160,00 -1,2% -5,9%
Sudoeste 163,00 -1,2% -5,2%
Guarapuava 163,00 -1,2% -4,7%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 90,00 0,0% 0,0%
Sudoeste 84,00 0,0% 0,0%
Cascavel 83,00 0,0% 0,0%
Maringá 83,00 0,0% 0,0%
Ponta Grossa 84,00 0,0% 0,0%
Guarapuava 84,00 0,0% 0,0%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 104,00 0,0% 0,0%
Ponta Grossa 99,00 0,0% 0,0%
Maringá 97,00 0,0% 0,0%
Cascavel 99,00 0,0% 0,0%

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 1.491,50 2,25 -1,3% -2,0%
jul/23 1.476,00 1,50 -1,5% -2,4%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 632,75 6,25 3,5% -6,3%
jul/23 616,25 4,00 2,4% -7,2%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

mai/23 474,00 -4,40 -2,6% -0,3%
jul/23 466,00 -3,60 -2,5% 0,5%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

mai/23 699,00 -3,75 5,0% -10,0%
jul/23 709,00 -4,00 4,7% -9,2%

Ações % R$

Petrobras PN -0,39% 23,25 
Vale ON +0,74% 82,05 
ItauUnibanco PN +1,99% 24,11 
Bradesco PN +2,81% 13,91 
Hapvida ON +4,76% 2,64 
Magazine Luiza ON +1,57% 3,87 
Locaweb ON +12,04% 6,70 
Petz ON +8,08% 6,82

INDICE BOVESPA 

Alta: 0,74% 103.434 pontos

Volume negociado: R$ 26,59 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A oitava cota do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 30/12, com a incidência de juros Selic
de 7,33%.

MÊS TAXA SELIC
Set/22 1,07%
Out/22 1,02%

MÊS TAXA SELIC
Nov/22 1,02%
*Dez/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 16/03/23

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 16/03/23

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 16/03/23

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA FEVEREIRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice jan fev mar
INPC (IBGE) 1,0593 1,0571 1,0547
IPCA (IBGE) 1,0579 1,0577 1,0570
IGP-M (FGV) 1,0545 1,0379 1,0186
IGP-DI (FGV) 1,0503 1,0301 1,0153
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Fevereiro/23 0,5834 1,30 8,15
Março/23 0,7404 2,05 8,30

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Fevereiro/23 0,5834 1,30 8,15
Março/23 0,7404 2,05 8,30

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 152,20 -0,1% -1,4% -4,4% 153,50 153,50 

MILHO saca 60 kg 75,80 -0,1% -0,5% 0,2% 78,00 78,00 

TRIGO saca 60 kg 89,58 0,0% -0,2% 0,1% 90,00 90,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 401,35 0,3% 9,0% 12,9% - 400,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 261,58 0,0% 1,4% 0,5% - 280,00 

BOI GORDO arroba, em pé 274,15 0,0% 1,1% 1,3% 270,00 270,00 

SUÍNO kg, vivo 6,94 -0,4% -1,0% -0,3% 5,80 6,30 

ERVA MATE arroba 22,35 0,0% 0,0% -1,5% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 16/03/23

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 16/03 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.353,85 -0,32% -2,84%
Boi gordo (2) 278,90 1,03% 4,09%
Café (3) 1.128,17 3,70% -2,83%
Algodão (4) 491,68 -1,44% -4,99%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 16/03/23

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 16/03/23
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mar/23 185,50 7,45 4,2% 2,7%
mai/23 180,05 7,45 2,9% -0,1%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

105.071 103.618 103.121 102.932 102.675 103.434

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

09/03 10/03 13/03 14/03 15/03 16/03

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

16/03 R$ 326,05 /grama -0,66%

DÓLAR COMERCIAL
Baixa: 1,02% Var. março: +0,29%

Compra R$ 5,239
Venda R$ 5,240

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 0,17% Var. março: +1,56%

Compra R$ 5,2886
Venda R$ 5,2892

DÓLAR PARALELO
Baixa: 1,07% Var. março: -0,18%

Compra R$ 5,14
Venda R$ 5,55

DÓLAR TURISMO
Baixa: 1,07% Var. março: -0,18%

Compra R$ 5,14
Venda R$ 5,53

EURO
Alta: 0,66% Var. março: +1,72%

Compra R$ 5,6154
Venda R$ 5,6192

EURO TURISMO
Baixa: 0,67% Var. março: +0,34%

Compra R$ 5,35
Venda R$ 5,90  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0398
Libra esterlina R$ 6,41
Peso argentino R$ 0,026

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 133,04
Libra esterlina 0,83
Euro 0,94

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 79,16 0,05 -3,7% -3,5%
jul/23 79,70 -0,11 -3,8% -3,7%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 32.246,55 +1,17
Londres 7.410,03 +0,89
Frankfurt 14.967,10 +1,57
Tóquio 27.010,61 -0,80

Segurados Especiais
Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas receitas
brutas das produções rurais

Assalariado
Até um salário mínimo (R$ 1.302,00) 7,5%

De R$ 1.302,01 a R$ 2.571,29 9%

De R$ 2.571,30 a R$ 3.856,94 12%

De R$ 3.856,95 a R$ 7.507,49 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor
da taxa para cada intervalo de salário, e depois somar os
va lores obtidos. 

Autônomo e Facultativo 
Valor mínimo R$ 1.302,00 20% R$ 260,40
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físicas e o
FACULTATIVO podem contribuir com 11% sobre o salário mín-
imo. Donas de casa de baixa renda podem recolher sobre 5%
do salário mínimo. PRAZO DE PAGAMENTO: 15/03/23

Grupo 1 R$ 1.731,02 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.798,60 
Serviços administrati vos,
do  mésticos e ge  rais, ven -
dedores e traba lhadores de
reparação.

Grupo 3 R$ 1.859,19 
Trab. produção de bens e
ser viços industriais
Grupo 4 R$ 1.999,02 
Técnicos nível médio.
* Validade: 01/01/23 a
31/12/23

SAL. MÍNIMO PARANÁ

Empregados Domésticos
Seguem tabela e regras dos Assalariados (ao lado, com o
empregador pagando 20%, mas desconta a contribuição que
seria do empregado, calculada conforme a faixa salarial.

MEI - Microempreendedor Individual 
Valor mínimo R$ 1.302,00 5% R$ 65,10
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

46 - 3220 - 2066

AEN
A colheita da soja e do milho, 

dois dos principais produtos da sa-
fra de verão paranaense, está pra-
ticamente em 50% das respectivas 
áreas. No caso do feijão, já se con-
seguiu chegar em 97%. A análise 
faz parte do Boletim de Conjuntu-
ra Agropecuária, do Departamento 
de Economia Rural (Deral), da Se-
cretaria da Agricultura e do Abas-
tecimento (Seab), referente à se-
mana de 10 a 16 de março.

Apesar das chuvas, que ain-
da mantêm o volume de colheitas 
aquém das expectativas iniciais, 
houve avanço na última semana. A 
soja teve acréscimo de mais 1 mi-

lhão de hectares colhidos, elevan-
do de 30% para 48% o percentu-
al retirado dos campos. Em média, 
esse percentual deveria ser atingi-
do na semana anterior.

Caso a produtividade conti-
nue no patamar atual, espera-se 
uma safra recorde para o Estado, 
superando os 20,8 milhões de to-
neladas obtidos em 2020, e até 
mesmo a projeção de 20,9 milhões 
feita em fevereiro. A maior parte 
deverá ser transportada pelo Por-
to de Paranaguá, prioritariamente 
por modal rodoviário.

Apesar do fluxo em meia pis-
ta em dois pontos da BR-277, no 
Litoral, o Porto de Paranaguá se-

gue operando normalmente. Nas 
últimas 24 horas, foram recebi-
dos 1.093 caminhões no pátio pú-
blico de triagem. Ao longo desta 
semana, de segunda (13) a quar-
ta (15), 3.778 veículos acessaram 
o local onde os transportadores 
aguardam para descarregar gra-
néis sólidos vegetais para exporta-
ção (soja, milho e farelos) nos ter-
minais portuários.

Milho e feijão
O milho de primeira safra já 

teve a metade da safra colhida, 
registrando boas produtividades 
nesta semana. No entanto, os tra-
balhos avançam lentamente, pois 

a prioridade é a colheita da soja. 
Em contraste, o plantio da segun-
da safra de milho está acelerado, 
alcançando 61% da área projeta-
da. Na semana anterior, o percen-
tual estava em 37%.

A colheita do feijão também é 
prejudicada pelo clima, mas, dos 
115 mil hectares cultivados na 
primeira safra, cerca de 97% já fo-
ram colhidos. O período chuvoso, 
no entanto, não tem prejudicado 
a qualidade do produto, ainda que 
os agricultores reclamem da baixa 
produtividade.

Bovinos e aves 
O mercado do boi gordo se-

gue frio, no aguardo da decisão 
das autoridades sanitárias chine-
sas sobre a retomada das impor-
tações de carne bovina brasilei-
ra. A suspensão se deve a registro 
de caso atípico de encefalopatia 
espongiforme (“vaca louca”) no 
Pará.

O primeiro bimestre de 2023 
registrou aumento de 11,7% na 
quantidade exportada de carne 
de frango brasileira em compa-
ração com o mesmo período do 
ano anterior, saindo de 699 tone-
ladas para 781 toneladas. Em fa-
turamento, o crescimento foi de 
25,6%, passando de US$ 1,2 bi-
lhão para US$ 1,5 bilhão.

Paranaenses já colheram metade da área de soja e milho, principais 
produtos da safra de verão

Agência Brasil
A atividade industrial segue 

em tendência de desaquecimento 
neste início de 2023 - o indicador 
caiu 2,7 pontos. Os dados da Son-
dagem Industrial, levantamento 
feito pela Confederação Nacional 
da Indústria (CNI), divulgados nes-
sa quinta-feira (16), mostram que-
das nos índices de produção e em-

prego, respectivamente, de 47,9 
pontos para 45,2 pontos e de 49,2 
pontos para 48,5 pontos, de janei-
ro para fevereiro.

De acordo com a CNI, esses in-
dicadores variam de zero a 100 e 
quanto mais distante da linha de 
corte, em direção ao zero, maior e 
mais disseminado é o recuo. Ape-
sar de ser comum para o período, 

este ano a queda da produção e do 
emprego foi mais intensa do que 
nos anos anteriores.

“A produção costuma recu-
ar mesmo na passagem de janei-
ro para fevereiro, porém, de 2017 
para cá, este foi o menor índice. O 
número também é menor que a 
média histórica para o mês, com 
46,5 pontos”, disse o gerente de 

Análise Econômica da CNI, Marce-
lo Azevedo.

Na passagem de fevereiro 
para março de 2023, os índices de 
expectativa para os próximos seis 
meses mudaram pouco, segundo 
o levantamento. Apesar de segui-
rem acima dos 50 pontos, de uma 
forma geral, todos são inferiores 
às suas respectivas médias histó-

ricas, o que significa um otimismo 
moderado.

O índice de intenção de inves-
timento ficou em 53,6 pontos em 
março de 2023, e apresenta um 
recuo de 0,4 ponto na compara-
ção com fevereiro. Porém, segue 
acima da média histórica de 51,5 
pontos e revela intenção de inves-
tir acima do usual.

Produção industrial registra menor índice desde 2017, diz CNI
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Desde o início do ano, alunos com diagnóstico de dislexia ou Transtorno do Déficit de Atenção com Hiperatividade 
(TDAH) ou qualquer outro tipo de transtorno de aprendizagem têm direito a atendimento integral especializado. 

Conheça as especificações da Lei Federal e como ela está funcionando na prática. 

Transtornos de aprendizagem



2 diário do sudoeste | Sexta-feira, 17 de março de 2023

| em foco

Material integrante do Jornal Diário do Sudoeste.
Não pode ser vendido separadamente.

Propriedade da Editora Juriti Ltda.
CNPJ 80.192.081/0001-08
Presidente: Delise Guarienti Almeida
Direção geral: André Guarienti Almeida
Editora Chefe: Marcilei Rossi 
Diagramação: Wagner Mello

www.diariodosudoeste.com.br
saude@diariodosudoeste.com.br
PABX: (46) 3220-2066 - Rua Caramuru, 1267 
Cx. Postal 288 • Pato Branco/PR - CEP 85.501-356

expediente

| redação com assessoria
Estamos no Março Amarelo, mês 

de conscientização da endometriose, 
onde ações são realizadas em todo o 
país com o objetivo de conscientizar 
a sociedade sobre os sinais, sintomas, 
prevenção, diagnóstico e tratamento da 
doença.  

Segundo a Sociedade Brasileira 
de Endometriose e Cirurgia Minima-
mente Invasiva (SBE) a endometriose 
é popularmente conhecida como a 
“doença da mulher moderna”, e este 
título se dá devido ao fato delas esta-
rem optando por ter menos filhos e 
postergar cada vez mais a maternida-
de. “Com isso, consequentemente, as 
mulheres tendem a ficar mais tempo 
expostas ao estrogênio, o hormônio 
que estimula a atividade do tecido 
endometrial”.

Dados da Organização Mundial 
da Saúde (OMS), em todo o mundo, 
a endometriose afeta cerca de 176 
milhões de mulheres, sendo mais de 
7 milhões somente no Brasil. A en-
dometriose é uma doença comum e 
benigna, que ocorre quando o endo-
métrio (mucosa que reveste a parede 
interna do útero) cresce em outras re-
giões do corpo.

Mesmo afetando cerca de 10% 
das mulheres brasileiras e estando 
mais conhecido a cada ano pelo pú-
blico em geral, a endometriose ainda 
causa muitas dúvidas e para auxiliar 
no maior entendimento da doença 
apresentamos aqui alguns dos princi-
pais esclarecimentos.

1. o que é endometrioSe?
A endometriose é uma doença in-

flamatória crônica caracterizada pela 
presença e crescimento do endométrio 
(tecido que reveste o interior do útero) 
e/ou estroma (tecido de sustentação 
de um órgão) para fora da cavidade 
uterina. Durante a menstruação, o 
endométrio é renovado por meio da 
descamação, mas, em alguns casos, 
este tecido pode atingir as cavidades 
pélvica e abdominal.

2. o que cauSa a 
endometrioSe?

De acordo com a literatura médica, 
não existe uma causa conhecida para 
a doença, mas fatores genéticos, hor-
monais imunológicos ou ambientais 
podem determinar uma maior susce-
tibilidade para o seu desenvolvimento.

3. quaiS oS principaiS Sin-
tomaS da endometrioSe?

As pacientes com endometriose 
podem apresentar dismenorreia severa 
(dores pélvicas ou cólicas muito fortes, 
a ponto de as impedirem de realizar ati-
vidades rotineiras); inchaço abdominal; 
dispareunia profunda, que são dores 
durante as relações sexuais; dor ao uri-
nar e evacuar, principalmente durante 
o período menstrual e fadiga. A doen-
ça também pode causar infertilidade, 
além de estar associada à depressão e 
ansiedade.

4. exiStem pacienteS 
aSSintomáticaS?

Sim. O quadro clínico das pacien-
tes com endometriose é bastante variá-

vel. Grande parte apresenta sintomas, 
mas uma menor parcela pode ser as-
sintomática ou referir apenas a infer-
tilidade, sem que ocorra os sintomas 
dolorosos típicos.

5. como a endometrioSe é 
diagnoSticada?

O diagnóstico da endometriose 
pode ser realizado clinicamente, base-
ando-se na presença dos sintomas tí-
picos da doença e também no exame 
físico ginecológico. Como propedêutica 
complementar os principais exames in-
dicados para o diagnóstico da doença 
são a ultrassonografia com preparo 
intestinal e ressonância magnética de 
pelve realizados por profissionais ex-
perientes no diagnóstico da doença. A 
confirmação por biópsia é realizada por 
laparoscopia quando a cirurgia para o 
tratamento da doença está indicada. 
Hoje não recomendamos a realiza-
ção da laparoscopia visando apenas o 
diagnóstico da endometriose.

6. exiSte um exame maiS 
eficaz para diagnoSticar 
a doença?

Quanto aos exames de imagem uti-
lizados no diagnóstico da endometrio-
se, não existe diferença significativa en-
tre a sensibilidade e especificidade da 
ultrassonografia com preparo intestinal 
e da ressonância magnética de pelve 
quando realizados por profissionais 
experientes. A ultrassonografia trans-
vaginal simples, sem preparo intestinal, 
não diagnostica focos de endometriose 
profunda, mas pode visualizar a endo-
metriose ovariana (endometriomas).

7. quaiS oS tipoS de 
endometrioSe?

Hoje classificamos a endometriose 
conforme a localização e grau de com-
prometimento dos tecidos pelas lesões. 
Podendo ser classificada como:

– Endometriose Superficial: 
Compromete o tecido com menos de 
5mm de profundidade. Não pode ser 
visualizada em exames de imagem 
especializados. Poderá ser visualizada 
apenas durante a laparoscopia.

– Endometriose Profunda: Aco-
metimento do tecido com mais de 5mm 
de profundidade. Pode ser identificada 
no exame físico ginecológico e exames 
de imagem especializados.

– Endometriose Ovariana: En-
dometriomas. Podem ser identificados 
por meio de ultrassonografias trans-
vaginais simples e exames de imagem 
especializados. Existem também outras 
classificações considerando a extensão 
do comprometimento da doença a ór-
gãos pélvicos e órgãos fora da pelve.

8. o que é endometrioSe 
profunda?

Quando os focos de tecido do en-
dométrio se aprofundam por mais de 
5mm da superfície peritoneal, a doença 
é classificada como “endometriose pro-
funda”. Nesses casos, é comum que as 
lesões se expandam para órgãos não 
genitais, como intestino e bexiga, cau-
sando grande impacto na qualidade 

março 
amarelo: 
conheça 20 
perguntas 
e respostas 
sobre 
endometriose
Segundo dados do Ministério da 
Saúde, uma a cada 10 mulheres 
sofre com os sintomas da doença. 
Confira nesta matéria 
esclarecimentos sobre as 
principais dúvidas sobre a 
endometriose
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de vida das pacientes.  Os casos mais 
comuns de endometriose profunda 
envolvem o intestino (30% dos casos 
diagnosticados).

9. a endometrioSe 
profunda é grave?

A endometriose é uma doença be-
nigna, porém pode ser potencialmente 
grave a depender da sintomatologia 
associada e do grau de acometimento 
dos tecidos e órgãos pela doença. Por-
tanto não podemos dizer que toda en-
dometriose profunda é grave.

10. endometrioSe 
tem cura?

A endometriose, seja em sua forma 
leve ou profunda, não tem cura. Mas 
com acompanhamento médico e trata-
mento adequados, é possível aliviar os 
sintomas, preservar o futuro reproduti-
vo e garantir melhor qualidade de vida 
às pacientes.

11. uma paciente pode 
deSenvolver a doença 
muitoS anoS depoiS do 
primeiro ciclo menStrual?

De acordo com estudos, a média 
de idade das mulheres diagnosticadas 
com a doença é de 27 anos, mas a do-
ença também ocorre em adolescentes 
já nos primeiros ciclos.

12. QuaiS oS principaiS ti-
poS de tratamento?

A indicação do tratamento mais 
adequado vai depender de diversos 
fatores, que incluem idade da mulher, 

gravidade e localização das lesões, in-
tensidade dos sintomas, desejo repro-
dutivo, entre outras questões. Em casos 
leves e moderados, os médicos pode-
rão optar pela terapia medicamentosa 
com progestágenos, contraceptivos 
orais combinados, analgésicos, anti-
-inflamatórios entre outros. Em situa-
ções mais graves, pode haver necessi-
dade de cirurgia. Na maioria dos casos, 
opta-se por uma intervenção mais con-
servadora para a retirada de focos de 
tecido endometrial ectópicos

13. apóS a cirurgia, 
a mulher eStá livre 
permanentemente daS 
leSõeS?

Os objetivos principais da cirurgia 
em pacientes com endometriose são 
retirar todos os focos visíveis da doen-
ça e restabelecer a anatomia normal da 
pelve. Como se trata de uma doença 
crônica, existe risco de recorrência.

14. endometrioSe 
engorda?

Algumas pacientes podem apre-
sentar inchaço abdominal, mas a doen-
ça em si não engorda. O ganho de peso 
pode ser um efeito colateral possível a 
depender do tratamento hormonal.

15. Qual a relação entre 
endometrioSe e perda de 
cabelo?

A perda de cabelo também pode 
estar associada ao efeito colateral do 
tratamento hormonal utilizado no tra-
tamento dos sintomas relacionados à 

endometriose, não à doença em si.

16. QuaiS oS principaiS 
efeitoS colateraiS do 
tratamento contra a 
endometrioSe?

As mulheres submetidas à terapia 
medicamentosa com progestágenos po-
dem apresentar como efeitos colaterais 
sangramento uterino irregular, acne, au-
mento de pêlos, edema, ganho de peso 
e redução da libido. Mulheres que fazem 
uso de análogos do hormônio liberador 
das gonadotrofinas (GnRH) podem ter 
ondas de calor e ressecamento vaginal. 
Já os efeitos colaterais de grande parte 
dos anticoncepcionais orais combinados 
são retenção de líquidos, diminuição na 
libido, enxaquecas, alterações de humor 
e trombose.

17.  endometrioSe é 
Sinônimo de infertilidade?

Apesar de 40% das mulheres porta-
doras da doença apresentarem alguma 
dificuldade para engravidar, a endo-
metriose não deve ser encarada como 
sinônimo de infertilidade. Para as pa-
cientes inférteis devido a endometriose 
existe as possibilidades do tratamento 
clínico e cirúrgico associado às alterna-
tivas de técnica de reprodução assistida 
para uma possível gravidez.

18. mulhereS portadoraS 
de endometrioSe Que 
conSeguem engravidar 
podem ter geStaçõeS de 
riSco?

Podem. A condição do endométrio 

impacta no desenvolvimento placentá-
rio, aumentando as chances de parto 
prematuro e a placenta prévia.

19. a dieta pode 
influenciar noS SintomaS 
e no tratamento da 
doença?

Pode. A nutrição torna-se uma im-
portante aliada no controle dos sinto-
mas, tratamento e prognóstico da en-
dometriose a partir do momento em 
que a paciente passa a consumir uma 
dieta anti-inflamatória, rica em gordu-
ras de boa qualidade (óleo de peixe 
e ômega-3); frutas, principalmente as 
cítricas; vitaminas C e E, que são an-
tioxidantes, e vitamina D, importante 
nos processos anti-inflamatórios. Esses 
grupos alimentares atuam na redução 
da inflamação e no agravamento do 
quadro. Carnes vermelhas, embutidos 
e alimentos industrializados ultrapro-
cessados – ricos em gorduras trans e 
saturadas – devem ser evitados, pois 
acarretam estresse oxidativo e aumento 
de hormônios como testosterona e es-
tradiol, influenciando no agravamento 
da inflamação e da dor.

20. mulhereS com 
endometrioSe têm maiS 
riSco de deSenvolver 
câncer?

A endometriose é uma doença 
benigna. Alguns trabalhos mostraram 
um aumento irrisório da incidência de 
câncer de ovário em mulheres com en-
dometrioma (cisto de ovário) principal-
mente após a menopausa.

Reprodução 

Endometriose afeta 
cerca de 8 milhões de 
mulheres no Brasil
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| lei federal

| Vanessa Brugnera
Muitos ainda não sabem, mas o 

Governo Federal instituiu uma Lei 
Federal nº 14.254, que determina o 
acompanhamento integral para alunos 
com diagnóstico de dislexia ou Trans-
torno do Déficit de Atenção com Hipe-
ratividade (TDAH) ou qualquer outro 
tipo de transtorno de aprendizagem. A 
Lei foi sancionada pelo Presidente da 

República e publicada ainda no dia 01 
de dezembro de 2021.

A neuropsicopedagoga, especialis-
ta em educação especial, Simoni de J. 
H. Marcondes, explica que na prática 
a Lei exige o acompanhamento como 
qualquer outro aluno com diagnósti-
co. Esse aluno precisará ter o suporte 
necessário para o desenvolvimento in-
tegral, ou seja, suporte dos setores de 

saúde e da educação. Com acesso às 
intervenções terapêuticas, e as adapta-
ções razoáveis que se fizerem necessá-
rias na escola. Incluindo a matrícula no 
AEE”.

A matrícula AEE mencionada 
pela especialista,  segundo o Ministé-
rio da Educação, refere-se ao atendi-
mento educacional especializado que 
tem como função identificar, elabo-
rar e organizar recursos pedagógicos 
e de acessibilidade que eliminem as 
barreiras para a plena participação 
dos alunos, considerando suas ne-
cessidades específicas. “Esse atendi-
mento complementa e/ou suplementa 
a formação dos alunos com vistas à 
autonomia e independência na esco-
la e fora dela”. 

Consideram-se serviços e recursos 
da educação especial àqueles que as-
seguram condições de acesso ao cur-
rículo por meio da promoção da aces-
sibilidade aos materiais didáticos, aos 
espaços e equipamentos, aos sistemas 
de comunicação e informação e ao 
conjunto das atividades escolares.

“O AEE é realizado, prioritariamen-

te, na Sala de Recursos Multifuncionais 
da própria escola ou em outra escola 
de ensino regular, no turno inverso da 
escolarização, podendo ser realizado, 
também, em centro de atendimento 
educacional especializado público ou 
privado sem fins lucrativos, conveniado 
com a Secretaria de Educação, consta.

Com a aprovação da Lei Federal 
nº 14.254, desde o início deste ano, 
alunos com dislexia, transtorno do 
déficit de atenção com hiperatividade 
(TDAH) ou outro tipo de transtorno de 
aprendizagem passam a ter direito ao 
atendimento integral “que compreen-
de a identificação precoce do transtor-
no, o encaminhamento do educando 
para diagnóstico, o apoio educacional 
na rede de ensino, bem como o apoio 
terapêutico especializado na rede de 
saúde”.

traNStorNoS de 
aPreNdiZaGem

A Lei é muito clara, mas pais e tuto-
res podem sentir muita dificuldade em 
compreender o desenvolvimento prá-
tico, principalmente se considerar que 

alunos com dislexia, tdaH e outros transtornos de 
aprendizagem devem receber atenção integral
A iniciativa tem o objetivo de fazer a identificação precoce do transtorno, o encaminhamento do 
educando para diagnóstico, o apoio educacional na rede de ensino, bem como o apoio terapêutico 
especializado na rede de saúde

Familiares e professores devem ficar atentos às crianças, principalmente, nas fases iniciais de desenvolvimento

Arquivo
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mesmo existindo a dificuldade, a crian-
ça pode ainda não possui um diagnós-
tico estabelecido. Para auxiliar neste 
entendimento, a neuropsicopedagoga 
explica que “o Transtorno Específico 
de Aprendizagem é uma condição neu-
rológica que afeta a aprendizagem e o 
processamento de informações”.

Diante disso, Simoni apresenta três 
tipos, que seriam: a “dislexia”, condi-
ção caracterizada pelo comprometi-
mento na leitura;  a “discalculia”, que 
implica em dificuldade no entendimen-
to da matemática; e a “disgrafia” que é 
um comprometimento na escrita. 

Para identificar alguns desses trans-
tornos precocemente, os pais podem 
ficar atentos a alguns sinais no período 
Pré-escolar - Educação Infantil que são: 

- Dispersão;
- Pouco desenvolvimento da atenção;
- Atraso do desenvolvimento da fala e 
da linguagem;
- Dificuldade de aprender canções e 
rimas;
- Dificuldade com quebra-cabeças;
- Problemas no desenvolvimento da 
coordenação motora, sequência...
- Alguns sinais na Idade Escolar - Ensi-
no Fundamental: 
- Desatenção e dispersão;
- Dificuldade em copiar de livros e do 
quadro;
- Vocabulário pobre, com sentenças 
curtas ou longas e vagas;
- Confusão para nomear entre esquer-
da e direita;
- Dificuldade na aquisição da leitura e 
da escrita;
- Dificuldade na coordenação grossa 
e fina. “No caso da grossa, seria, por 
exemplo, dificuldade de dançar, e na 
fina, dificuldade de fazer letras, dese-
nhos, pinturas, entre outras”.
- Dificuldade de organização temporal 
e espacial.
- Dificuldade de reconhecimento dos 
números, quantidades, noções básicas 
da matemática. 

diaGNÓStiCo
O diagnóstico dos transtornos 

é realizado através de uma série de 
consultas com entrevistas para saber 
as queixas e os sintomas da pessoa. 
“É importante fazer uma Avaliação 
Multidisciplinar com um Terapeuta 
Ocupacional/Neuropsicóloga, Fonoau-
dióloga/Psicopedagoga e um Neuro-
pediatra. Também é necessário realizar 
os exames de processamento auditivo 
e audiometria que estão inclusos nes-
ta etapa para descartar outros tipos de 
diagnósticos”, explicou Simoni.

tratameNto
Depois de realizado o diagnóstico, 

o tratamento deverá ser iniciado. “Este 
é feito através de atenção multidisci-
plinar e visa ajudar a pessoa superar, 
na medida do possível, o comprome-
timento que tem. Muitas crianças com 
transtornos podem ter excelentes re-
sultados com a intervenção correta e 
métodos específicos com profissionais 
habilitados”. 

“Na escola, é necessário que os 
currículos sejam adaptados, com a 
presença de um professor de apoio (se 
necessário) e programas de educação 
especializados”, destacou.

demaiS traNStorNoS
Quando o assunto é dificuldade 

no processo de aprendizagem muitas 
patologias podem ter influência sig-
nificativa. Sobre esta questão, a neu-
ropsicopedagoga explica que “outras 
condições, apesar de não serem consi-
deradas transtornos de aprendizagem, 
também impactam e atrapalham o pro-
cesso de aprendizagem”, são elas:
- Deficiências Intelectuais;
- Transtornos de Comunicação;
- Transtorno do Espectro Autista;
- Transtorno do Déficit Atenção e 
Hiperatividade.

Simoni destaca que os distúrbios 
do neurodesenvolvimento são proble-
mas neurológicos que podem interferir 
com a aquisição, retenção, aplicação de 
habilidades ou conjuntos de informa-
ções específicos. “Eles podem envolver 
disfunção da atenção, da memória, da 
percepção, da linguagem, da solução 
de problemas ou da interação social. 
Esses distúrbios podem ser leves e de 
fácil controle com intervenções com-
portamentais e educacionais ou podem 
ser mais graves, e as crianças afetadas 
podem precisar de mais apoio”, disse.

Simoni orienta a família que “o 
mais importante é o olhar dos pais, 
familiares e, se a família optou em co-
locar a criança na escola, dos profes-
sores, nesta primeira infância.  Todos 
precisam estar atentos ao desenvolvi-
mento. Sabemos que cada criança tem 
seu tempo, mas não podemos “pecar” 
em não  perceber atrasos em relação 
ao outro”. 

tdaH
O Transtorno do Déficit de Aten-

ção com Hiperatividade (TDAH) uma 
condição neurobiológica de causas 
genéticas, caracterizado por sintomas 
como falta de atenção, inquietação e 
impulsividade, que aparece na infância 
e pode acompanhar o indivíduo por 
toda a vida. 

Com relação aos sintomas a es-
pecialista explica que são comuns em 
crianças e adolescentes, a agitação, 
inquietação, movimentação constante 
pelo ambiente, de mãos e pés, também 
em vários objetos, enfim, não conse-
guem ficar quietas (sentadas numa ca-
deira, por exemplo).

“Elas também falam muito, têm 
dificuldade de permanecer atentos em 
atividades longas, repetitivas ou que 
não lhes sejam interessantes, sendo 
facilmente distraídas por estímulos do 
ambiente ou apresentando distração 
com seus próprios pensamentos”. 

Outra das principais queixas apre-
sentadas pelos pais, segundo Simoni 
é o esquecimento, onde eles alegam 
que as crianças “esquecem” o mate-
rial escolar, os recados, o ainda o que 
estudaram para a prova. “A impulsivi-
dade também é um sintoma comum e 
apresenta-se em situações como: não 
conseguir esperar sua vez, não ler a 
pergunta até o final e responder, in-
terromper os outros, agir sem pensar, 
entre outros”. 

Alunos com TDAH apresentam 
com frequência dificuldade em organi-
zar e planejar tarefas cotidianas. “Nes-
te caso, o desempenho escolar parece 
inferior ao esperado para a capaci-

dade intelectual, embora seja comum 
que os problemas escolares estejam 
mais ligados ao comportamento, do 
que ao rendimento. Além disso, meni-
nas têm menos sintomas de hiperativi-
dade e impulsividade, mas são igual-
mente desatentas”.

tratameNto tdaH
Com relação ao tratamento, a neu-

ropsicopedagoga conta que ele deve 
ser multimodal, ou seja, vai incluir uma 
combinação de medicamentos indica-

dos por um neuropediatra, com orien-
tação aos pais e professores, e terapias 
com profissionais habilitados que, além 
de ensinar técnicas específicas para que 
a criança saiba conviver no meio social, 
deverão fazer uma orientação no meio 
escolar para execução das atividades. 

“As terapias serão desenvolvidas 
por profissionais da psicopedagogia, 
terapia ocupacional, neuropsicólogas, 
psicólogas e neurologista, e, se houver 
outras comorbidades, com demais pro-
fissionais especializados”, concluiu. 

| Simoni Marcondes é neuropsicopedagoga, especialista em 
educação especial
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| saiba mais

Status de pandemia pode 
ser rebaixado a qualquer 
momento pela OMS
| Vinícius Lisboa, aBr

O que define uma pandemia é a 
disseminação descontrolada de uma 
doença em todos os continentes, cau-
sando epidemias em todas as partes 
do mundo, ao mesmo tempo. Para 
pesquisadores ouvidos pela Agência 
Brasil, a covid-19 já não se comporta 
mais de maneira fora de controle na 
maior parte do mundo, mas a decisão 
de rebaixar o status de pandemia passa 
também pela possibilidade de manter 
recursos mobilizados para ajudar os 
países mais pobres.

O acesso às vacinas está entre os 
indicadores mais evidentes de que a 
resposta à pandemia ocorreu de forma 
desigual. Enquanto países como Chile, 
Cuba e Japão aplicaram mais de três 
doses por pessoa, mais de 70 países no 
mundo aplicaram menos que uma. Em 
todo o mundo, mais de 13,2 bilhões de 
doses foram aplicadas, sendo menos 

de 1 bilhão no continente africano.
Na última reunião do Comitê de 

Emergência do Regulamento Sanitá-
rio Internacional (RSI - 2005) sobre 
a Pandemia de Coronavirus de 2019 
(COVID-19) na Organização Mundial 
da Saúde (OMS), as recomendações 
do grupo foram, entre outras, focar 
na vacinação e nas doses de reforço, 
melhorar a notificação de dados à 
OMS e aumentar a disponibilidade, a 
longo prazo, de vacinas, diagnósticos 
e terapias – medidas que requerem 
apoio a países com orçamentos me-
nos robustos.

O comitê reconheceu que a pan-
demia de covid-19 pode estar se apro-
ximando de um ponto de inflexão, em 
que os impactos da doença na mortali-
dade se manterão limitados pelo gran-
de número de pessoas previamente 
infectadas e imunizadas. “Embora a 
erradicação desse vírus de hospedeiros 
humanos e animais seja altamente im-
provável, a mitigação de seu impacto 
devastador na morbidade e mortalida-
de é alcançável e deve continuar a ser 
uma meta prioritária”, afirmou o grupo.

o que faLta para a 
pandemia de coVid-19 
acaBar?

A chefe do Laboratório de Vírus 
Respiratórios, Exantemáticos, Entero-
vírus e Emergências Virais do Instituto 
Oswaldo Cruz (IOC/Fiocruz), Marilda 
Siqueira, acredita que o mundo vive 
um cenário favorável, e o Brasil, um 
quadro ainda mais favorável, com co-
berturas vacinais elevadas. Soma-se 
a isso a disponibilidade de antivirais 
desenvolvidos para o tratamento da 
covid-19 e que são capazes de reduzir 
a gravidade das infecções, permitindo 
que mais pacientes sejam curados.

“Mas esse cenário não é homogê-
neo em todos os países. Muitos países 
têm um cenário mais favoráveis que 
outros no que diz respeito à capacida-
de de leitos hospitalares, profissionais 
de saúde, e às vacinas. Quando a OMS 
ainda não declarou o fim da pandemia, 
ela tem nas mãos diferentes cenários. 
E para isso existem normas e critérios 
do regulamento internacional que dis-
cutem todos os cenários”, afirma.

O epidemiologista e professor 

da Universidade de Illinois Urbana-
-Champaign Pedro Hallal conta que, 
a cada nova reunião geral da Organi-
zação Mundial da Saúde, há uma ex-
pectativa de que a decisão de pôr fim 
à pandemia será tomada. O pesquisa-
dor afirma acreditar que a emergência 
sanitária deve terminar em breve, mas 
que a covid-19 vai continuar a ser uma 
doença com a qual vamos conviver.

“Estamos nos aproximando do 
final da pandemia. E, para quem en-
tende o que o termo pandemia quer 
dizer, isso é mais nítido ainda. A gente 
não quer dizer que a covid vai acabar, 
a gente está dizendo que a gente vai 
chegar em um ponto em que o número 
de mortes diárias vai ser praticamente 
estável, e, assim, ela perde o requisito 
de estar fora de controle, que é o que 
caracteriza um surto epidêmico. A pan-
demia está próxima do fim, mas a co-
vid, não”.

O virologista da Fiocruz Amazônia 
Felipe Naveca e o presidente da Socie-
dade Brasileira de Infectologia, Alber-
to Chebabo, veem o fim da pandemia 
como uma decisão política que tam-

desigualdade entre países prolonga 
pandemia de covid-19

Especialistas da Fiocruz, estão otimistas em relação ao atual cenário da pandemia no Brasil

Fotos: Arquivo
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bém vai levar em conta a necessidade 
de corrigir desigualdades no acesso às 
vacinas e aos instrumentos de vigilân-
cia epidemiológica, ainda muito escas-
sos nos países mais pobres.

“A gente caminha para isso [fim da 
pandemia], mas não é uma decisão fá-
cil de ser tomada”, argumenta Naveca. 
“A gente tem um mundo muito dese-
quilibrado. Há países em que a situação 
está muito mais controlada, em que o 
sistema de saúde é mais forte e conse-
gue atender a população. E tem outros 
países mais pobres, com pouco avanço 
da vacinação e sistemas de saúde mais 
frágeis. Como a OMS pensa no todo, 
é nesse sentido que ainda está se de-
batendo bastante o fim da pandemia, 
porque quando se decreta esse fim, se 
tem uma diminuição nesses esforços”.

“A OMS não declara o fim da pan-
demia muito mais por uma questão de 
organização de atividades de contro-
le da doença”, acredita Chebabo. “A 
gente entrou em uma fase em que, na 
maior parte dos países do mundo, a 
doença está sob controle. Mas a gen-
te ainda tem uma inequidade muito 
grande no mundo inteiro, e principal-
mente na África e em países menores 
da América Latina. As coberturas estão 
muito díspares, e, talvez por isso, por 
uma questão estratégica, para ampliar 
a possibilidade de vacinar e mobiliar 
recursos, a OMS ainda não tenha de-
clarado o fim da emergência de saúde 
pública. Mas eu acredito que nas próxi-
mas semanas a gente tenha uma decla-
ração de fim desse estágio pandêmico”.

O vice-presidente da Socieda-
de Brasileira de Imunizações, Rena-
to Kfouri, considera que, apesar de 
depender de dados epidemiológicos, 
o fim da pandemia é muito mais um 
decreto administrativo e não represen-
ta uma mudança imediata na vida das 
pessoas.

“É uma questão muito mais de ma-
nejo administrativo das questões. É cla-
ro que vai depender do momento epi-
demiológico, sim, mas só na hora que 
questões de transmissão nos cinco con-
tinentes estiverem controladas, quando 
houver vacinas disponibilizadas e re-
cursos de vigilância estruturados, a Or-
ganização Mundial da Saúde vai deter-
minar o fim”, diz ele, que ressalta que 
a covid-19 ainda tem provocado picos 
epidêmicos e regionais no Brasil, mas 
que um comportamento endêmico é “o 
caminho natural”.

QuaiS São aS ameaçaS de 
novaS pandemiaS?

Em um mundo cada vez mais co-
nectado por viagens internacionais e 
transações comerciais entre países, a 
capacidade de disseminação rápida de 
vírus respiratórios como o SARS-CoV-2 
se mantém como um desafio para au-
toridades sanitárias e cientistas.

Felipe Naveca destaca que os coro-
navírus já demonstraram que são uma 
ameaça que veio para ficar, após terem 
causado três emergências de saúde pú-
blica relevantes em menos de 20 anos. 
Em 2002 e 2012, os coronavírus SARS 
e MERS provocaram epidemias que 
atingiram diversos países do Leste Asi-
ático e Oriente Médio, o que já havia 
despertado a atenção da comunidade 

científica para a necessidade de se pre-
parar para o surto seguinte, que come-
çou em 2019, com o SARS-CoV-2.

“Em uma lista das possíveis ame-
aças de uma nova pandemia, os co-
ronavírus certamente estariam entre 
elas, assim como o Influenza. Não 
tem como a gente achar que não vai 
acontecer, porque a história nos mos-
tra que já aconteceu algumas vezes”, 
afirma Naveca.

“Esse foi o terceiro evento de emer-
gência de um coronavírus de grande 
importância médica em menos de 20 
anos. A chance de acontecer outro é 
grande. Ninguém acredita que seja em 
um futuro muito próximo, mas, impos-
sível, não é.”

Naveca acredita que os avanços 
tecnológicos propiciados pelos inves-
timentos em sequenciamento genético 
e novas tecnologias de vacina na pan-
demia de covid-19 terão um papel im-
portante na resposta da humanidade a 
possíveis novas emergências sanitárias.

“A gente vai viver outra pandemia. 
Se vai ser nessa mesma escala, eu es-
pero que não. Mas novos desafios vão 
surgir”, acredita o pesquisador.

“Essas novas estratégias vacinais 
são estruturas mais facilmente adapta-
das para novas linhagens e novos co-
ronavírus. Se surgir uma nova variante 
de preocupação que mude o cenário, 
não seria da noite para o dia, mas todo 
o arcabouço de informações que já 
existe vai ser utilizado e vai se conse-
guir fazer uma vacina de emergência 
muito mais rápido. Todo esse avanço 
conta a nosso favor”.

O presidente da Sociedade Bra-
sileira de Infectologia concorda que 
os coronavírus são uma ameaça que 
precisa estar sob constante vigilância, 
assim como o Influenza, que provocou 
pandemias em 1918 e 2009 e voltou 
a causar preocupação pela dissemina-
ção da cepa H5N1, causadora da gripe 

aviária.
“São vírus que vieram para ficar e 

podem causar novas pandemias. Mes-
mo esse, SARS-CoV-2, com novas va-
riantes, pode causar novos aumentos 
de casos e novas manifestações clínicas 
ainda desconhecidas da gente”, diz 
Chebabo.

“Tanto o Influenza quanto os coro-
navírus infectam outras espécies, e por 
isso não podem ser eliminados como 
os vírus que só infectam humanos, 
como sarampo ou poliovírus. Eles es-
tão espalhados na natureza, e só essa 
questão já os torna importantes, mas, 
além disso, são vírus respiratórios, o 
que faz com que tenham a transmissão 
facilitada, sem precisar de um vetor. 
Não é necessário nem um contato ínti-
mo, apenas contato próximo”.

O epidemiologista Pedro Hallal 
lembra que a história da saúde pública 
registra que eventos com a dimensão 
da pandemia de covid-19 são raros e 
acontecem apenas uma vez por gera-
ção. Mas surtos epidêmicos menores 
podem ser mais frequentes.

“Acho que a gente vai ter surtos 
epidêmicos, talvez mais frequentes do 
que a gente tinha normalmente, e talvez 
causados pelos próprios coronavírus.”

Apesar do otimismo, ele vê que as 
ações humanas que causam o desequi-
líbrio de ecossistemas e as mudanças 
climáticas contribuem para que a hu-
manidade corra mais riscos de viver 
novas emergências globais de saúde 
pública. Vírus zoonóticos como o co-
ronavírus, que podem saltar para seres 
humanos, ganham mais oportunidades 
quando esses animais são deslocados 
de seus habitats naturais.

“Se a gente continuar errando tan-
to na pauta ambiental, talvez a gente 
aumente o risco de ter uma nova pan-
demia na nossa geração. Mas, em ge-
ral, acho que a probabilidade não é 
muito alta.”

Marilda Siqueira também vê as 
mudanças climáticas como parte 
dos problemas que potencializam as 
ameaças de novas pandemias. Mas 
ela acrescenta que toda a interação 
homem-ambiente precisa ser incluída 
nessa discussão.

“Há também a nossa interação 
com as outras espécies por meio do 
desmatamento, e daquilo que prepara-
mos para comer e sobreviver, e a for-
ma como preparamos”, afirma ela, que 
defende o incentivo a mais pesquisas 
de vigilância com uma perspectiva de 
saúde única, que leve em consideração 
também a saúde animal.

“Na natureza, temos reservatórios 
animais que têm vírus circulando de 
forma contínua, inclusive coronavírus. 
E também o vírus Influenza, presente 
em várias espécies de aves migratórias, 
que cruzam continentes, e alguns ma-
míferos. Se a gente não tiver, dentro 
de um conceito de saúde única, inves-
timento nessa interação animal-huma-
no, nós vamos ter mais problemas.”

A virologista acredita que os avan-
ços nos diversos campos da ciência 
envolvidos no combate à pandemia, 
assim como a formação de redes in-
ternacionais de pesquisadores, forta-
lecem a capacidade de a humanidade 
responder às próximas emergências 
sanitárias. Para isso, porém, também 
é preciso que governos e sociedades 
discutam o que funcionou e o que deu 
errado ao longo da crise da covid-19, 
para que as lições sejam aprendidas.

“Nós sabemos que vamos ter no-
vas pandemias. A gente não sabe se 
será amanhã, daqui a dez anos ou da-
qui a 100 anos. As lições aprendidas 
são muito importantes para a prepara-
ção para novas pandemias ou epide-
mias, como a de dengue com que vive-
mos há décadas, ou a de chikungunya, 
que está em países vizinhos ao Brasil e 
pode voltar”.
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| equoterapia

Projeto do curso de 
Fisioterapia do Unidep 
acontece há 13 anos, 
demonstrando a 
multidisciplinaridade 
da profissão associada 
à humanização da 
formação acadêmica, 
contribuindo no 
desenvolvimento de 
crianças e adolescentes 

| assessoria
No curso de Fisioterapia do Centro 

Universitário de Pato Branco (Unidep), 
um dos campos de estágio que cons-
tituem os Estágios Supervisionados, 
obrigatórios para os acadêmicos dos 
7º e 8º períodos, é a equoterapia. Os 
atendimentos são gratuitos e envolvem 
pacientes encaminhados pela Clínica 
Escola de Fisioterapia do Unidep. O 
projeto, que existe há 13 anos, volta-se 
a crianças e adolescentes com altera-
ções genéticas, cognitivas e de movi-

mento, entre elas paralisia cerebral, sín-
drome de down, distrofias musculares, 
autismo, entre outras.

A professora do curso de Fisiotera-
pia do Unidep, Luane Paula de Souza, 
explica que a equoterapia contribui 
para o desenvolvimento sensório-motor 
de pessoas com comprometimentos 
variados, podendo beneficiar diversas 
faixas etárias, por meio de atividades te-
rapêuticas planejadas pelos acadêmicos 
de Fisioterapia e com auxílio do cavalo. 

“Usamos o cavalo como um recur-
so terapêutico, um agente cinesiotera-
pêutico do movimento, que proporcio-
na benefícios físicos para quem monta 
o animal. Esses pacientes são denomi-
nados de ‘praticantes de equoterapia’, 
pois estão ativamente participando da 
sua reabilitação. As contribuições no 
tratamento e reabilitação são diversas, 
entre elas destacamos o fortalecimen-
to muscular, a melhora do equilíbrio e 
da coordenação motora. Isso também 
reflete na socialização, resultando em 
benefícios físicos e emocionais”, frisa

Isso está sendo vivenciado por Ge-
nifer de Jesus Sena, mãe da pequena 
Kiara Sena Valkinir, que possui 2 anos 
e 8 meses. Portadora de paralisia ce-
rebral, a criança nasceu no auge da 

pandemia de Covid-19, em junho de 
2020, o que exigiu muitos cuidados e 
uma nova dinâmica para a família, que 
hoje é acolhida por uma rede de apoio 
multidisciplinar, bem como pelo curso 
de Fisioterapia do Centro Universitário. 
Depois de pouco mais de um ano de te-
rapia assistida na Clínica Escola, Kiara 
senta, se arrasta e dá os primeiros pas-
sos com apoio dos pais, além de falar 
as primeiras palavras – conquistas que 
fazem o sorriso brotar no rosto de Geni-
fer, numa mistura de emoção e orgulho. 

“Começamos a frequentar a Clíni-
ca de Fisioterapia do Unidep no final de 
2021, e alguns meses depois iniciamos 
na equoterapia. A Kiara precisa de bas-
tante estímulo e se desenvolveu 90% 
nesse último ano. Os pacientes aqui 
são tratados como família, percebemos 
muita dedicação e esforço. Não posso 
nem expressar o que significa essa ex-
periência, o contato com os profissio-
nais, professores e alunos, e também 
com o animal. Através desse trabalho, 
o Unidep contribui para realizarmos o 
nosso sonho, para que a Kiara possa se 
desenvolver e ter sua independência”, 
destaca Genifer. 

A acadêmica do 7º período do 
curso de Fisioterapia, Julia Dias, está 
iniciando o seu primeiro ciclo no Es-
tágio Supervisionado, e foi direcio-
nada para a equoterapia. Depois, ela 
vivenciará a prática da profissão em 
contextos ambulatoriais, com a neu-
rologia e ortopedia, e hospitalares, 
quando exercitará a fisioterapia respi-
ratória. “Me sinto muito feliz em po-
der ajudar na conquista das famílias, 
pois são mães e pais que acreditam 
na nossa profissão. Seguirei dando o 
meu melhor para superar as expecta-
tivas dessas pessoas, bem como para 
contribuir na saúde e na qualidade de 
vida dos pacientes. Ter a experiência 
na equoterapia nos oportuniza conhe-
cer outras áreas da nossa profissão, 
demonstrando o caráter multidiscipli-

nar da Fisioterapia”, avalia. 
Para alguns, a equoterapia está se 

constituindo enquanto uma escolha 
profissional e missão de vida. É o caso 
de Bruna Rotava, egressa do curso de 
Fisioterapia. Ela, que concluiu a gradu-
ação em 2022, começou a estagiar na 
área em 2021 e, de lá para cá, levou 
a equoterapia para o seu Trabalho de 
Conclusão de Curso e também foi bol-
sista de iniciação científica da Pró-Rei-
toria de Pós-graduação, Pesquisa, Ex-
tensão, Inovação e Internacionalização 
(PROPPEXII) da instituição, estudando 
o mesmo tema: os efeitos da equotera-
pia em crianças autistas. 

Hoje, ela atua profissionalmente 
na área e está buscando se especializar 
no assunto. “Quando recebei meu pri-
meiro paciente com autismo no estágio 
em equoterapia, compreendi que esse 
seria o tema do meu TCC.  A contri-
buição do animal para o desenvol-
vimento da criança é algo incrível de 
se observar na profissão, fazendo com 
que a criança realmente goste da tera-
pia. Passei um ano convivendo com a 
equoterapia todos os dias e percebi o 
quanto é gratificante o sorriso dos pa-
cientes e das famílias, nos agradecen-
do”, evidencia Bruna.

As sessões de equoterapia ocor-
rem em horário convencional de es-
tágio dos alunos do curso de Fisio-
terapia, contando com a supervisão 
de uma professora e com a presença 
de um auxiliar guia na condução do 
cavalo. Os atendimentos ocorrem no 
Parque de Exposições, em concor-
dância com a Sociedade Rural e Nú-
cleo de Criadores de Cavalo Crioulo. 
Para viabilidade dos atendimentos em 
equoterapia, há parceria com a Caba-
nha Porá, que cede cavalos e auxilia-
res guia.  Para saber mais, basta entrar 
em contato com a Clínica Escola de 
Fisioterapia da instituição pelo (46) 
3220 - 3056, de segunda a sexta-feira, 
das 13h30 às 17h. 

estágio em equoterapia transforma vidas de 
alunos e pacientes

Divulgação Agência Experimental de Comunicação

Kiara, de 2 anos e 
8 meses, é paciente 
da Clínica Escola 
de Fisioterapia 
e do estágio em 
equoterapia. Seu 
desenvolvimento e 
conquistas diárias, 
a partir da terapia, 
são motivo de 
orgulho e felicidade 
para a família
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